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производства в связи с пе
реводом предприятий, отрас
ли на новые условия хозяй
ствования, завершением 
экономической перестройки.

Мы глубоко убеждены, 
что решение этих важных 
задач, определенных XXVII 
съездом партии, посл,еду- 
ющими Пленумами ЦК, по 
плечу трудовым коллекти
вам, работающим на севере.

Владимир Ильич Ленин 
нашел себя, свое высшее 
признание в том, чтобы 
трудиться для человечест
ва. Этому без колебаний 
была отдана вся его 
жизнь. Одна страсть — 
служение народу — опреде
ляла монолитную цельность 
его натуры.

Открывая сегодня памят
ник нашему вождю и учи
телю, мы как бы берем до
полнительное, ответственное 
обязательство последова
тельно изо дня в день про-
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Устремленный в революцию
в канун 70-летия Великого Октября в городе томских нефтяников Стрежевом от

крыт памятник основателю Коммунистической партии, вдохновителю Октябрьской ре
волюции, создателю социалистического государства Владимиру Ильичу Ленину.

...24 октября. 12 часов 
дня. На центральной пло
щади, где установлен па
мятник, выстраиваются ко
лонны трудящихся.

У подножия памятника— 
руководители области и го- 
рода, ветераны Стрежевого, 
многочисленные гости.

На транспарантах— сло
ва: «Ленин жил, Ленин
жив, Ленин будет жить1», 
«Пусть живет в веках имя 
и дело Ленина!», «Отстоим 
мир на Земле!», «Нет—гон
ке вооружений!».

Звучат фанфары. Ми
тинг открывает председа
тель Стрежевского горис
полкома Т. Ф. Шебельгут. 
Право открыть памятник 
предоставляется первому 
секретарю обкома КПСЗС 
В. И. Зоркальцеву, предсе
дателю облисполкома А. Е. 
Высоцкому, кавалерам ор
дена Ленина бригадиру от
делочников треста «То.мск- 
газстрой» А. Ф. Бобриневой, 
бригадиру Стрежевского 
стройтельного управления 
Н. Ф. Гасанову, плотнику 
КМСУ-1 П. И. Горлову, 
бригадиру треста «Томск
нефть» В. К. Огийко, пер
вому секретарю Стрежев
ского горкома партии Л. Н. 
В Лескову, председателю об
ластного совета ветеранов 
войны и труда В. М. Бирю
кову, члену ЦК ВЛКСМ, 
делегату XX съезда ВЛКСМ 
оператору НГДУ «Васюган- 
нефть» С. Кадышеву.

С памятника опадает по. 
крывало. Площадь оглаша

ется аплодисментами. Зву
чит Гимн Советского Сою
за.

Слово предоставляется 
первому секретарю обкома 
КПСС В. И. Зоркальцеву.

— Открытие памятника 
В. И. Ленину в нашем са- 
мом северном городе, — 
сказал В. И. Зоркальцев,— 
это ярчайшее событие в
жизни области.

Мысленно, вольно или
невольно обращаемся мы к 
прошлому нашего края. Во 
времена царизма Сибирь 
была, по словам Ленина, 
«необъятным краем необъ
ятного горя», местом поли
тической ссылки и дикого 
произвола властей, купцов 
и кулаков.

Советская власть, ленин
ская партия глубоко пере
пахали патриархальный ук
лад. Сегодняшняя Советская 
Сибирь стала настоящим 
плавдармол! развития эко
номики страны. Мы гордим
ся, что живем, трудимся 
здесь, в Сибири, на пере
довых рубежах.

На месте вековых болот 
вырос Стрежевой, краси
вый, благоустроенный, та
кой дорогой нам город. И 
Чго скрывать, всеми нами 
любимый и притягательный, 
воспетый в песнях, стихах и 
в прозе.

А рядом с КИМ — нефте
газопроводы, вахтовые по
селки, аэродромы, речные 
порты, буровые выщни, 
промысловые объекты, ли

нии электропередачи, новые 
дороги. Темпы прео'браже- 
ния этого поистине благо
датного края постоянно воз
растают.

Здесь, на севере, коллек
тивной мыслью родился 
вахтовый метод — прогрес
сивная система организа
ции труда и быта людей в 
труднодоступных ' условиях 
освоения, сформировались 
крепкие, мобильные, высо. 
коорганизованные коллекти
вы рабочих и специалистов, 
с высокой ответственностью 
вьшолняющие свой долг под 
руководством городской 
партийной организации.

Стрежевой стал гордо
стью то.мичей, областной 
®ар|Тийной организации. 
Это город, рожденный эпо
хой бурного развития'Сиби- 
ри, молодостью, энтузиаз
мом, силой Духа людей, 
мужественно преодолева-, 
ющих трудности.

Когда-то Анатоль Франс 
оказал: «Россия — страна, 
где сбывается невоз.мож- 
ное». А совсем недавно 
другой всемирно известный 
писатель Грэм Грин, побы
вав в Стрежевом, на Пио- 
нершом, восхищаясь уви
денным, в интервью коррес- 
пондентЭиМ произнес: «Как
мо.жно было в такой корот
кий срок, в неимоверно 
трудных- условиях все это 
построить! Не представляю 
той страны, где это еще 
возможно. Знаете, многие 
умеют хорошо воевать, а со

вершить такой подвиг осво
ения способна лишь Россия. 
Я восхищен!».

В русском языке есть са
мобытное слово «стре
жень». Оно означает самую 
быструю, стрежневую часть 
течения реки. Кто на 
сТрежне, тот впереди. Стре- 
жевчане — это люди, жи
вущие на самом быстром 
течении времени, на стреж
не нашего переломного пе
риода в жизни страны.

Открытие по решению 
директг.чкых органов пямя?- 
ника В. И. Лени.гу в Стреже
вом — это для нас болыиая 
честь, признание заслуг 
стрежевчан перед страной, 
их значительного вклада в 
экономическую и духовную 
жизнь области, высокая 
оценка усилий областной 
пардийнрй организации, 
комсомольцев и молодежи, 
студенчества, ученых горо
да Томска по развитию 
нефтяной отрасли.

В преддверии 70-летия 
Великой Октябрьской со
циалистической! революции 
нефтяники области досроч
но выполнили свои обяза
тельства и дали сверх пла
на 41 тысячу тонн нефти.

Мы серьезно рассчитыва
ем на отдачу от реализа
ции «аучно-технической 
программы «Нефть и газ», 
разработанной в составе об
ластной комплесной про
граммы «Ускорение-90», на 
повышение эффективности

водить во всех звеньях на
шей работы ленинский 
стиль, ленинские принципы, 
ленинские нормы жизни.

Само создание памятника 
— это труд десятков и со
тен людей. Мы сегодня го
ворим слова самой искрен
ней благодарности всем 
коллективам и организаци
ям, принявшим' участие в 
сооружении памятника Вла
димиру Ильичу Ленину в 
Стрежевом.

Дорогие товарищи, доро
гие гтрежевчане! Областной 
комитет партии и облиспол- 
ко:л высоко ценят ваще 
трудолюбие, вашу предан
ность северу, отзывчивость 
на поручения областной 
партийной организации, на 
все новое и передовое. От
крытие памятника вдохнов
ляет на новый труд.

Пусть живет в веках имя 
и дело великого Ленина, 
освещая путь революцион
ной перестройки, демокра. 
тизации нашего общества.

Как клятва Ильичу зв'у- 
чат слова выступающих на 
митинге. Кавалер ордена 
Ленина бригадир отделоч
ников треста «Томскгаз- 
строй» А. Ф. Бобрикева;

— Как и любая мать, я 
верю, что эта площадь ста- 
нет святы.м местом Для на
ших юных стрежевчан. От
сюда будут они начинать 
свой замечательный путь в 
пионеры и Ленинский ком. 
сомол. Здесь будут рапор
товать о делах своих комсо

мольские бригады и моло. 
дежные коллективы. Отсю
да уйдут на службу, разле
тятся, как птицы, наши сы
новья. К этому постаменту 
принесут и возложат цветы 
стрежевские невесты

Боец ССЮ «Ритм» Том
ского пединститута Светла
на Курта: ,

— Мы навсегда сохраним 
в своих сердцах . тебя, 
Стрежевой, город, который 
притягивает к себе тех, кто 
не страшится, трудностей, 
не задумываясь, меняет 
романтику на созидатель
ный труд. Мы гордимся 
тем, что прошли здесь шко
лу дружбы, товарищества и 
взаимовыручки. Стреж^в- 
чане, будьте всегда молоды
ми, как ваш город!

Ветеран Великой Отече
ственной войны К. К. Ко
валенко:

— Здесь,  ̂ у памятника 
В. И. Ленину, позвольте 
заверить вас, товарищи, что 
ветераны Стрежевого будут 
и впредь активньши борца-, 
ми в перестройке и по мере 
своих сил будут трудиться 
на благо кашей великой 
Родины.

Начальник НГДУ «Стре. 
жевойнефть» В. Е. Шаф- 
гельский:

—Заверяем обком и гор. 
ком партии, что нефтяники 
Стрежевого отдадут все си
лы для выполнения задач в 
юбилейном году.

Первый секретарь Стре
жевского горкома КПСС 
Л. Н. Влесков:

— Сегодня мы вновь и 
вновь обращаемся к бес
смертному подвигу жизни и 
деятельности Ленина, учим
ся у Ильича жить, работать 
и бороться. Гений В. И. 
Ленина, его широкий взгляд 
в будущее придает нам но
вые силы, уверенность в 
завтрашнем дне, обязывает 
городскую партийную орга
низацию, всех трудящихся 
работать еще лучше, еще 
эффективнее.

В Стрежевом, как и по 
всей стране, происходят 
серьезные перемены: реа
лизуются меры по исполь
зованию научно-техническо
го прогресса, совершенству
ется управление экономи
кой, осуществляется кру. 
той поворот к насущным со
циальным проблемам, соз
дается новая моральная ат
мосфера. 8 коллективов, 
150 бригад, цехов, управ-,, 
лений, более двух тысяч 
трудящихся досрочно за
вершили план двух лет пя. 
тилетки. За 9 месяцев 
сверх плана реализовано 
товарной продукции на 1 
миллион рублей, стране 
(поставлено дополнительно. 
13 тысяч тонн нефти, про
бурено более 870 тысяч 
метров, в том числе 10 ты
сяч сверх плана. В сравне- 
НИИ с соответствующим пе
риодом прошлого года на

15 процентов увеличился 
объем охроителЗьно-монтаж- 
ных работ, на 19 миллио
нов рублей болыпе направ
лено на строительство со
циальных объектов.

Митинг объявляется за- 
крытым. Его участники по
ют партийный гимн «Ин
тернационал».

Начинается poBni^KeHHe 
цветов к памятнику В. И, 
■Ленину.

С восхищением смотрят 
стрежевчане и гости города 
на величественную фигуру 
■Ильича. Монумент создан 
в бронзе и граните. Его ав
торы — московский скульп
тор Г. И. Потапов и глав
ный архитектор Томской 
области В. Ф. Косоногое. 
Берем у них короткие ин
тервью.
■ — Мне хотелось уйти от 
привычного изображения 
■Владимира Ильича, пока
зать его человечность, про
стоту, — рассказывает 
Г. И. Потапов. — Я долго 
думал, каким должно быть 
лицо. Бодрое? С улыбкой? 
Суровое? Выбрал выраже
ние целеустремленности — 
это ближе духу нашего 
времени. Вот он на ходу на
кинул на плечи пальто, 
придерживает его рукой. 
■Во всей фигуре Ильича, в 
его взгляде и повороте го
ловы-сдержанность чувств

и в то же время внутренний 
динамизм, скрытый призыв: 
«Ну, пошли!». Этот порыв 
передается зрителю, хочет
ся устремиться за ним.

— Силуэт памятника хо
рошо смотрится со всех сто
рон, — отмечает В. Ф. Ко- 
соногов. — Его образное 
решение и размеры опреде
лялись местом расположе
ния. Площадь создана на 
перекрестке двух улиц — 
Строителей и Ермакова, от
куда начинался город. 
Взгляд Ильича обращен в 
сторону новых застроек го
рода и промыслов. Именно 
с этой стороны будут под
ходить во время праздни
ков колонны демонстран
тов.

В митинге, посвященном 
открытию памятника В. И. 
Ленину, приняли участие 
секретари обкома КПСС 
А. А. Поморов, Н. П. Ки- 
рйллов, первый секретарь 
обкома комсомола С. Д. 
Кузнецов, первый замести
тель председателя облис
полкома А. П. Габрусенко, 
члены бюро Стрежевского 
горкома КПСС, члены ис
полкомов городского и 
А1пександровского районно
го Советов народных депу
татов.

В. МОИСЕЕВ.
Фото Е. Лисицына.

«День животновода»
В центре внимания животноводов об

ласти— Обращение Центрального Комите
та KnCCf его призыв 'широко развернуть 
социалистическое соревнование за успеш
ное проведение зимовки скота, увеличение 
производства й закупок продукции ферм.

Время взаимопроверок

Верхний пласт резервов
Выездное заседание клубов «3.200» и «3.500» в Шегарском районе

Сообщаем о суточных на
доях молока от коровы, ко
торые были получены на 
26 октября в соревнующих
ся районах (первая колонка 
— надой, вторая — прибав
ка или минус по сравнению 
с прошлогодней продуктив
ностью в килограммах): 
Томский 7,3 -4-0,2
Аснновский 5,9 -ц0,3

Колпашевский
Парабельсний

6.6 
' 3,8

4-0,4
-0 ,2

Первомайский
Зырянский

 ̂ 6,4 
5,6

-4-0.9
4-0,3

Молчановсний
Кривошеинский

6.2
5,5

4-0.3
4-0,1

Кожевниковский
Шегарский

6.1
5,9

4-0,3
4-0,4

Чаннекий
Бакчарский

5,9
5

4-0.3
4-1

Александровский
Каргасоисний

5,6
5,2 4-^.6

Тегульдетский
Верхнекетский

5,2
4 -0 ,2

По области 6,1 -f.0,4
В районах в эти дни про

ходят взаимопроверки со
ревнующихся коллективов. 
Вчера, например, чаинские 
животноводы выехали на 
фермы Бакчарского района. 
Этим соперникам есть что 
сравнить, есть и что пока
зать, и о чем рассказать. И 
те. и другие добиваются при
бавки, причем бакчарцы —

килограммовой! В этих рай
онах запущены в работу по
чти все кормоцехи, а в Ча- 
инском и экструдеры.

— 'У нас на два дня вы -; 
шел из строя кормоцех, сго
рел электродвигатель,—рас
сказывает управляющий Че- 
мондаевским отделением 
совхоза имени 60-летия Со
юза ССР Л. П. Суханов, — 
так мы это восприняли как 
беду. Сразу стали расти го
ры отходов, и отдача стада 
упала на 17 килограммов. 
Нет, без кормоцеха нельзя...

Сегодня в нашей газете 
публикуется рассказ о том, 
как проходило совместное 
заседание областных клу
бов «3.200» и «3.500», как 
их членами воспринято Об
ращение ЦК КПСС. Такти
кой ускорения можно на
звать вькказанные в ходе 
этого заседания мысли и 
'предложения, которые бы
ли нацелены и на социаль
ное развитие сел.

Эту же цель преследуют 
и взаимопроверки районов. 
Главное — найти и приве
сти в действие все резервы 
роста надоев и привесов. И 
хорошо, что такой настрой 
накануне празднования 70- 
летия Великого Октября 
преобладает в большинстве 
сельских коллективов.

Можно было, конечно, 
остановиться на достиже
ниях шегарских животно
водов. Увеличение за 9 
месяцев производства мо
лока на 14 процентов
не шутка. Второй резуль
тат в области. Причем
достигнут он не только 
за счет роста продуктив
ности, но и за счет нара
щивания поголовья дой
ного стада. Тоже немало
важная деталь. И все же 
славословия в адрес хо
зяев не было, да я  не 
должно было быть. Ру
ководители передовых 
ферм я  хозяйств ’ области 
оценивали положение дел 
в молочном цехе района 
по своим высоким мер
кам. Ставили себя наме
сто того или иного руко
водителя, задавали себе 
вопрос: «А как бы я дей
ствовал на его месте?». 
Такой отк1ЯЬ1тый, ваиите- 
ресованный разговор кол
лег принес много полез
ного я  хозяевам, н гос
тям.

Свое знакомство с Бат- 
)<атской фермой №  1 дирек
тор совхоза «Томский» 
TI. П. Кошель главным обра
зом посвятил ^ сед е  с дояр
ками. Б.му сразу стало видно, 
Чгго в технологии здесь поря
док. В помещениях чисто, жи
вотные ухоженные, кормуш
ки не успевают опустеть.

Да и результаты работы 
фермы говорят сами за се
бя, 3.470 килограммов мо
лока — такова прошлогод
няя продуктивность. Нынче 
же коллектив решительно 
настроен вступить в клуб 
«3.500». Один только при
мер. За 20 дней октября, 
когда на подавляющем боль
шинстве ферм надои упор
но катились вниз, баткатцы 
прибавили в суточной про
дуктивности коров 700грам- 

,мов молока. Помогли полу- 
стойловое содержание, па
стьба по посевам озимой 
ржи. Но все ли благополуч
но с человеческим фактором 
на ферме? — это прежде 
всего интересовало директо
ра совхоза «Томский».

Таких доярок, как на этой 
ферме, еще поискать надо. 
Добросовестные, трудолюби
вые и... терпеливые. Сколь
ко уже ходят по три кило
метра три раза в день на 
ферму и обратно по грязи 
пешком эти женщины и 
хоть бы пожаловались.

Позже, когда, в Каргалин- 
ском Доме культуры члены 
клуба будут вькказывать 
руководителям шегарских 
хозяйств свои мнения о по
ездках на фермы, П. П. Ко
шель скажет:

— Когда спортсмен-бегун 
в день преодолевает по 18 
километров — это нормаль

но. Это его работа, он по
том отдыхает. Дояркам же 
надо работать на ферме да 
еще по дому поспевать. Ду
маю, клуб должен ходатай
ствовать перед облагропро- 
мом' о выделении им специ
ального автобуса.

Оказывается. и членам 
клуба «3.200» есть чему по- 
учи'гься у своих коллег. Ген
надий Ефимович Баранов
ский, председатель колхоза 
«1 Мая», заметил, что еще 
не до конца отлажена тех
нология выращивания нете
лей на Каргалинском ком
плексе. Чтобы вырастить хо
рошую корову, телочке не
обходимо выпаивать мини
мум 350 килограммов моло
ка, а на комплексе средняя 
норма всего 270. И предсе
датель «Гиганта» В. И. Ле- 
щеня признал это упущение.

Рядом с Анастасьевской 
фермой совхоза «Советский» 
Шегарский ССК построил 
современный благоустроен
ный поселок — жилье спе
циально для животноводов и 
механизаторов. Ферма по
полнилась. кадрами, но это, 
как правило, люди, в прош
лом имевшие о животновод
стве весьма смутное пред
ставление. Их надо было хо
рошенько подготовить, обу
чить профессиям доярки и 
скотника, но этого не про
изошло.

— Профессиональная не

грамотность — самый боль
ной вопрос на ферме, — от
метил директор совхоза 
«Кожевниковский» П. И. 
Шкарин.

Почему фермы колхоза 
«Рассвет» — Гусевская и 
Дегтяревская — самые от
стающие в районе? Такой 
вопрос задал директор На- 
рымской ГСС В. Р. Волков 
и сам нашел ответ на него 
в структуре кормов:

— Очень неэффективно, 
очень непродуманно исполь
зуется в колхозе пашня. У 
нас в хозяйстве ее 1,000 гек
таров, а надой на корову 
4.200 килограммов молока. 
В «Рассвете» же 8.000 гек
таров пашни, а обязательст
во на этот год — добиться 
продуктивности 2.600 кило
граммов. И это тогда, когда 
на условную голову скота 
заготовлено по 24 центнера 
кормовых единиц. Значит, 
(нерационально ^ х о д у к |г  
корма. Нам больше 21 цент
нера кормовых единиц .на 
условную голову не удается 
запасти, но хватает на зи
мовку с избытком. Полови
на пашни в «Рассвете» ис
пользуется на кормовые це
ли (по нашим меркам это 
непозволительная роскошь), 
а для 1.000 коров заготов
лено всего 300 тонн сена. 
Это же очень мало. Зачем 
нужны такие кормоедини- 
цы? Только для повышения

себестоимости молока. Уро
жайность кукурузы 150 
центнеров с гектара, корне
плодов—такая же.

, — Главный недостаток в 
колхозе «Юбилейный» — 
отсутствие материальной за
интересованности специали
стов, — считает директор 
совхоза «Родина» В. Ю. 
Брок. — Оклад им все рав
но гарантирован, вот и не 
напрягаются, работают рав
нодушно. В хозяйстве даже 
не разработана целевая про
грамма «Молоко». А не зная 
цели, куда идти? Выход ви
жу один: оплачивать труд 
специалистов в зависимости 
от конечного результата.

— Чувствуется, что дела 
в колхозе имени XXIV съе
зда КПСС идут в гору, — 
сказал председатель перво
майского колхоза «Рассвет» 
М, Ф. Приставко. — Хозяй- 
Ьтво вот-вот вступит в наш 
клуб. Но резервов неис
пользованных еще много. 
Плохо работают осеменато
ры. На Трубачевской ферме 
немало таких коров, у кото
рых сервис-период затянул
ся до 4—5 месяцев. О трех
разовой дойке нет и речи. 
А вот двухсменна — это 
опыт, который стоит поизу
чать.

Когда директор совхоза 
«Россия» А. П. Ильин по
делился своими планами, 
что, дескать, нынче вот ду

мают надоить на корову 
2.700, а на будущий год за
махнуться аж на 3.200, 
П. Е. Сорокин, директор 
томского совхоза «Победа», 
ответил:

— Боюсь, что тогда вы не 
успеете вступить в наш 
клуб, потому что «проход
ной балл» будет выше. Не 
надо бояться серьезных за
дач. Цель должна быть вы
сокой (3.500—4.000), и то
лько тогда вы добьетесь ус
пеха. Животноводы сосед
него с нами совхоза «Маза- 
ловский» за 9 месяцев уве
личили продуктивность ко
ров на тонну. Вот это при
бавка.
■ Хорошо сказал в ответном 
слове директор совхоза 
«Шегарский» В. Н. Каплу
нов:

—- Мы понимаем, что сня
ли только поверхностный 
(слой резервов: укрепили
дисциплину, навели мало
мальский порядок на фер
мах. Пора браться за глу
бинные: улучшение пород
ности скота, насыщение кор
мов белком, сахаром.

Многое изменилось к луч
шему на шегарских фермах. 
Для животноводов повсеме
стно созданы нормальные 
условия для труда. Работа
ют столовые, магазины, бу
феты. Не редкость на фер
ме и баня-сауна. От таких 
ферм отдача должна быть 
больше. Построенный мост 
через Обь практически пре
вратил Шегарский район в 
пригородный. Так что 0(риен- 
тироваться надо на томских 
животноводов. Значит, цель 
должна быть не 3.000, а 
3.500.

Д. БАРЧУК,
Шегарский район.
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З а да ч а  на п е р с п е к ти в у
каждой сем ье-отдельную  квартиру

В Т О Р А Я  С Е С С И Я  О Б Л А С Т Н О Г О  С О В Е Т А  Н А Р О Д Н Ы Х  Д Е П У Т А Т О В
Строительство жилья и 

объектов социаль'но-1бы1тово- 
го и культурного назначения 
всегда в центре внимания 
об1ластной паргшйной орга- 
низании, Советов народных 
депутатов, отметил в докла
де «О программе жилищно
го строительства до 2000 
года и задачах советских, 
хозяйственных органов, тру
довых коллективов по обес
печению каждой семьи от
дельной квартирой или ин- 
дивидуальным домо.м» пред
седатель облисполкома А. Е. 
Высоцкий. За истекшие 15 
лет жилищный фонд облас
ти почли удвоился. Только 
в 1986 году он увеличился 
на 469 тысяч квадратных 
метров. Однако в целом жи
лищная проблема остается 
острой. По. уровню обеспе
ченности на одного жителя 
область аготает от средних 
показателей по республике.

за счет устранения этих 
потерь и организации высо
копроизводительного труда 
можно дополнительно вве
сти многие тысячи квадрат
ных метров жилья.
' Следуя хорошей тради
ции, надо вводить в первом 
квартале 23—25 процен
тов, за полугодие — 50—
60 и за девять месяцев — 
не менее 80 процентов жи
лья от плана года.
■ Значительный раздел до
клада был посвящен разви
тию хозяйственного способа 
строительства. Силами
■предприятий и организаций 
уже в текущем пятилетии 
предстоит возвести свыше 
800 тысяч квадратных мет
ров жилья, или 32 процента 
от общих объемов.

ходимо возвести дамострои- 
тельный комбинат на 160 
тысяч квадратных метров 
жилья в год. Примерно в 
полтора раза будут увеличе
ны до 1990 года мощности 
Асиновокого, Зырянского, 
Туганского кирпичных заво
дов.

С большим вниманием 
следует относиться к мо
нолитному домостроению. 
'Заслуживает поддержки 
инициатива • .̂Томскагро- 
промстроя», который введет 
в текущем году более 40 
жилых монолитных домов 
на селе, а в 13-й пятилетке 
намечает довести объемы 
монолитного домостроения 
до 30—40 тысяч квадрат
ных метров в год.

Осуществляя линию, вы
работанную областной пар
тийной организацией, облис
полком вносит на рассмот
рение сессии программу 
жилищного строительства, 
предусматривающ^ ввод 
за 15 лет 14 млн. квадрат
ных метров шилья. К 2000 
году мы должны увеличить 
жилищный фонд области 
более чем в два раза.

Докладчик подчеркнул, 
ЧЕГО продуманно, и с необхо. 
димым обоснованием разра
ботаны и утверждены про
граммы в г. Томске, Ки. 
роЕСКом, Октябрьском, Ше- 
гарском, Молчановском, 
Александровском районах. 
В г. Стрежевом накоплен 
значительный опыт актив
ного ведения жилищного 
строительства в комплексе 
с учреждениами соцкульт
быта, широко привлекаются 
силы предприятий и орга
низаций, всего населения. 
В Колпашевском районе 
смело пошли на наращива
ние объемов строительства 
хозяйственным способо.м, 
укрепление базы стройияду- 
стрии и производства мест
ных строительных материа
лов, создание мощных ис
точников теплоснабжения.

Высокие темпы соору
жения объектов жилья и 
соцкультбыта с широким 
привлечением трудовых 
коллективов обеспечивают
ся в Шегарском районе, 
объединении «Полюс» (ге
неральный директор П. В. 
Голубев), госуниверситете 
(ректор Ю. С. Макушкин), 
на шпалопро.питочном заво
де (директор Г. И. Тригор- 
лов), в сов.хозе им. 50-летия 
СССР (директор А. К, Вин
тер) и многих других орга
низациях и учреждениях.

В то же время строят 
жилье своими силами лишь 
28 процентов трудовых 
коллективов области, а в 
г. ’То-мске — только . одно 
предприятие из каждых де
сяти. Медленно развертыва
ется хозспособ в Асинов- 
ском, Верхнекетском рай
онах, в объединениях «Сиб- 
кабель», «Контур», «Оиб- 
электромотор», на маномет
ровом заводе, на Асиновском 
Л ПК, в управлениях жилищ
но-коммунального хозяйст
ва, хлебопекарной промыш
ленности, бытового обслу
живания населения.

Строительство жилья
можно расширить, только 
применяя прогрессивные 
конструкция и материалы, 
широко используя местные 
строительные материалы и 
вторичные ресурсы. Руко
водителям «Томлеспрома», 
«Томлесстроя» и Томск- 
агропрома следует на ос
нове томских карбамидных 
смол организовать произ
водство клееных деревян
ных изделий и конструкций, 
в ближайшие 1 — 2 года 
приступить к выпуску обли
цовочной плитки «сигран» 
на Моряковском стекольном 
заводе.

Архитектурной^ сл|Ужб)е 
области (т. Косоногов) jB
соответствии с недавно при
нятым постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР необходимо обеспе
чить «коренное улучшение 
всего дела градостроитель
ства и архитектуры, умело 
сочетать новое строительст
во с существующей за
стройкой, памятниками исто
рии и архитектуры. Мы 
должны сделать все, чтобы 
наши города • и села были 
привлекательными и удоб
ными для населения.

Вместе с тем Бакчарский, 
Томский райисполко.мы (тт. 
Феденев, Грачев) без дол
жной ответственности отне
слись к разработке про- 
гра.'им. Не имеют четкого 
плана действий по решению 
жилищной проблемы объе
динение «Контур», заводы 
радиотехнический, электро- 
.адеханический (тт. Татарин, 
цев, Кукин, Аньшии) и не
которые другие. “

К наращиванию объемов 
работ, выполняемых хозспо- 
собо.м, надо шире привле
кать молодежь. Комсо
мольско-молодежные и сту
денческие отряды хорошо 
показали себя в Томске, 
Парабельском, Шегарском, 
Молчановском и других рай
онах.

Нельзя мириться с не
полным освоением капи
тальных вложений, как это 
имело место в г. Томске, 
Парабельском, Кривошеин- 
ском, Кожевниковском рай
онах. В Зырянском, Бак- 
чарском, -Тегульдетском, 
Первомайском районах сда
но жилья в прошлом году в 
расчете на одного жителя в 
полтора-два раза меньше, 
че.м в среднем по области. 
Положение не меняется и 
в текущем году. Задание 
девяти месяцев выполнено 
в г. Стрежевом, Асиновском, 
Шегарском, Кривошеинском, 
Парабельском районах менее 
чем наполовину. Низкими 
темпами вводится жилье в 
объединениях «Томлес-
пром», «Томскнефть», на не
фтехимическом комбинате, 
в управлениях «Томскэнер
го», бытового обслуживания 
населения.

Программа жилищного 
строительства предушагг- 
ривает ежегодный ввод 12 
■— 15 тысяч квадратных 
метров индивидуального 
жилья. Но пока что в Ча- 
инском, Тегульдетском, 
'Первомайском, Бакчарском, 
■Верхнекетском районах в 
год вводится от 1 до 5 до
мов, Прекращено индивиду
альное строительство в Том
ске и Стрежевом. В насто
ящее время все ограниче
ния по индивидуальному 
строительству в городах 
сняты. В основном решены 
вопросы снабжения застрой
щиков стройматериалами, 
оказания помощи транспор
том. Разрешено за счет по
ощрительных фондов пред
приятий оказывать помощь 
передовым рабочим, моло
дежи в строител'ьсхве инди
видуальных .домов и при 
вступлении в жилищно
строительные кооперативы. 
Строительством коопера
тивного жилья должны за
ниматься не только Сове
ты, но и предприятия.

Неудовлетворительно ве
дутся сооружение и рекон
струкция инженерных ком
муникаций, а это сдержива
ет комплексное развитие 
городов и районов, вызыва
ет многочисленные жалобы 
населения. Обеспеченность 
ббобществленного жилого 
фонда водопроводом, кана
лизацией, центральным ото
плением, горячей водой со
ставляет в городской мест
ности 50—70 и в сельской— 
■25—30 процентов, что ни
же средних республикан- 
ских показателей.

Проектировать и строить 
нужно с учетом количест
венного состава семей. Ис
ходя из такой постановки 
вопроса, наш первый ру
беж — 10 тысяч квартир в 
год по области и 6 тысяч в 
'Томксе, из них 1,5 тысячи 
— на снос аварийного жи
лья. Работа будет оцени
ваться по сокращению оче
редности на жилье.
' Решающая роль в реали
зации программы ЖИЛИ1ЦН0- 
то строительства отводится 
подрядным строительным 
организациям, на долю ко
торых приходится 70 про
центов всего объема работ. 
•Наибольший вклад призва
ны внести Главтомскстрой, 
’«Химстрой», «Томскагро- 
промстрой». Между ТС'М 
.уже в систему превращает
ся невыполнение планов

В решении . жилищной 
проблемы одно из решаю
щих мест отводится разви
тию базы стройиндустрии и 
промышленности строитель
ных материалов. Наша об
ласть располагает строи
тельной базой, позволя
ющей вводить по 650—700 
тысяч кв. метров жилья в 
год. За последние годы 
мош(ности домостроительно
го комбината возросли на 
52 процента, производство 
кирпича — на 40 миллио
нов штук в год. Без долж
ного напряжения работает 
над реализацией комплекс
ной ' программы развития и 
укрепления базы по произ
водству кирпича объёдине- 
ние «Томскстройматериа- 
лы» (т, Козлов).

• Стало системой, что тем
пы строительства жилья 
опережают темпы разви
тия инженерных сооруже
ний. Такая ситуация харак
терна для гг. Томска, Кол- 
пашева, Асина и многих 
райцентров. Особенно остро 
стоит проблема водоснабже
ния. На заседании постоян
ной комиссии областного 
■Совета по жилищно-комму
нальному хозяйству и бла
гоустройству рассмотрен 
вопрос надежного и качест- 
iBCHHcro Додоснаб|жения 
г. Томска. Депутаты прин
ципиально указали на серь
езные упущения в этой ра
боте со стороны руководи
телей Томского горисполко
ма (тт. Ковалев, Гончар), 
(трестов «Спецс|трой1механ'и- 
•зация» и «Тосмкпромстрой» 
(тт. Ковалев, Кох), управ- 
'ления жилищно-коммуналь
ного хозяйства (т. Тропик) 
и потребовали от них дей
ственных мер по полному 
переводу областного центра 
на снабжение водой из под
земных источников.

ввода жилья трестами 
«Томскпромстрой», «Север- 
строй», «Томскнефтестрой», 
■РСТ-6, Только по их вине и 
■в этом году создается угро- 
'.за недоосвоення более 8 
млн. рублей капитальных 
вложений.

Говоря о работе подряд
ных организаций, докладчик 
■подчеркнул, что на доводку 
■квадратного метра сданной 
■жилой площади в среднем 
•затрачивается по 4—6 руб
лей. Простои и потери ра
бочего вре.'иени в расчете 
на год составляют до 10 
дней на человека. Только

Главтомскстрой неудов
летворительно ведет соору
жение нового цеха по выпу
ску 26 миллионов штук 
глиняного кирпича, с низ
кой ответственностью зани
мается техническим перево
оружением действующих 
производств («Томскагро- 
промстрой» (т, Калугин). 
Обеспечение строек нирпи- 
чом, улучшение работы 
предприятий стройиндуст
рии и - промышленности 
строительных материалов 
требуют более пристального 
внимания облисполкома, 
лично заместителя предсе
дателя т. Мура1вьева, рай- 
горисполкамов.

За счет реконструкции ' и 
технического перевооруже
ния должен быть значитель
но увеличен ввод жилья в 
панельном исполнении. В 
следующей пятилетке необ-

ной дороги не сокращают 
площади ветхого и аварий
ного жилья, выделяемые 
средства не осваивают. 
Плохо занимаются сохран- 
ностью и благоустройством 
жилого фонда Асиновский 
горисполком (т. Реннит), 
Кожевни конский, Молчанов- 
ский. Первомайский, Ше- 
гарский райисполкомы (тт. 
Белоусов, Разумов, Корзун, 
Юргин). Следует активнее 
развивать базу ремонтно- 
строительных организаций, 
привлекать к ремонтным ра
ботам предприятия, самих 
жильцов. Необ.ходимо ре
шить вопросы создания .ма
невренного фонда. Пока при 
потребности 7,5 тысячи 
квадратных метров имеется 
лишь 1,2 тысячи.

Необходимо сосредото
чить жилой фонд в руках 
местных Советов. Не долж
но оставаться бесхозных 
домов, сетей водо- и тепло
снабжения, канализации, 
уличных и дворовых терри
торий.

Докладчик подчеркнул 
необходимость первоочеред- 
ного строительства жилья в 
сельской местности, привле
чения к этому всех без ис
ключения строительных ор
ганизаций, шефютвующих 
предприятий, студенческих 
отрядов, 15—20 жилых до
мов в год на одно хозяйст- 
в)о — такюва минимал1̂ а я  
задача.

Советы совместно с об
щественными организация
ми должны на деле обеспе
чить соблюдение социаль
ной справедливости при 
распределении жилья, уста- 
Цовлении очередности, пре
секать любые отклонения, а 
тем более нарушения и зло
употребления в этом деле.

Прения открыл председа
тель Колпашевского горис
полкома Ю. М. Никоненко.
Он проанализировал тем
пы строительства жилья в 
городе и районе, подчеркнув, 
что они пока недостаточны 
для того, чтобы построить 
700 тысяч квадратных мет
ров жилья — столько тре
буется для обеспечения к 
двухтысячному году каждой 
семьи отдельной квартирой 
или индивидуальным домом. 
Партийными и советшфми 
органами района предприни
маются меры для реализа
ции этой программы — че
рез усиление внимания к 
хозспособу, индивидуально
му строительству, более ши
рокому вовлечению будущих 
жильцов в стройку. Но это
го мало. За реализацию жи
лищной программы на ме
стах должны отвечать не 
только исполкомы местных 
Советов, но и управления, 
ведомства. Неверная сложи
лась практика, когда строи
тельные организации игно
рируют плановые объекты в 
пользу неплановых. Обл- 
план должен занять твердую 
позицию по отношению к 
строителям и не принимать 
изменения в проектах пла
нов без согласования с ис
полкомами на местах, Неотъ
емлемое условие выполнения 
жилищной программы — 
улучшение содержания до- 
iMOB, Облисполкому и обла
стным управлениям необхо
димо пересмотреть нормати
вы на капитальный ремонт, 
изыскать возможность для 
создания ремонтно-строи
тельных участков при ком
бинатах коммунального хо
зяйства.

Серьезную озабоченность 
вызывает дефицит тепла в 
областном центре. Обста
новка требует уже в 1988 
•году ввести в действие пер
вые три котла на ТЭЦ-3, 
■обеспечить ежегодную сда
чу 10— 12 километров 
транзитных тепл?ома|ГИ«гра- 
лей. Главтомскстрою, объе
динению «Сибграждан-
строй», управлению жи- 
инищно-коммунального хо
зяйства, райгорисполкомам 
■необходимо в кратчайшие 
сроки создать и укрепить 
специализированные служ
бы по прокладке и эксплуа
тации инженерных сетей и 
•сооружений, более предмет
но заниматься строительст
вом котельных, инженерных 
коммуникаций, направляя 
на эти цели, начиная с 
■1988 года, не менее 30 про
центов средств, выделяе
мых на Жилищное строи
тельство.

Бригадир штукатуров-ма- 
ляров треста «Томскгаз- 
строй» А. Ф. Бобрннева го
ворила о тех трудностях, ко
торые мешают ритмичному 
вводу жилья. Это финансо
вая необеспеченность, слабое 
подкрепление строек мате
риальными ресурсами. Пора 
и о содержании жилья поза
ботиться на деле: ускорить
создание в Стрежевом управ
ления коммунального хозяй
ства с подчинением его объ
единению «Томскнефть».

Большое внимание в ’ до
кладе было уделено вопро
сам сохранеиия и восста
новления жилого фонда. 
План по затратам и ремонту 
общей площади ежегодно 
выполняется только на 80 
—85 процентов. Предприя
тия и хозяйства облагро- 
прома, управления жилищ- 
но-каммунального хозяйст
ва, объединения «Томлес- 
пром», Кемеровской желез-

жилья и социльно - куль
турных объектов, увеличив 
их. Это связано с тем, что 
управление капитального 
строительства горисполкома 
в текущем году значительно 
перевыполняет планы по ос
воению средств и вводу объ
ектов.

Председатель Кожевников- 
ского райисполкома Н. М. 
Белоусов сообщил о том, что 
в районе пересматривается 
программа капитального 
строительства. Она основы
вается на коренном улучше
нии работы базы строй
индустрии и устранении за
висимости капитального 
строительства от стихии на
емных строителей. Ставится 
задача в каждом хозяйстве 
и на предприятии сформиро
вать строительные бригады 
численностью не менее пя
ти процентов от общего чис
ла работающих. Возведение 
жилья могло бы продви^^ать- 
с я ' быстрей, если решить 
принципиальный вопрос — 
ввести отоваривание строи
тельными материалами не 
только за сверхплановый 
хлеб, но и другие сверхпла
новые продукты, а кроме то
го, эти материалы направ
лять не только на строитель
ство, но и на капитальный 
ремон'г.

Генеральный директор объ
единения «Томский нефте
химический комбинат» Г. П. 
Хандорнн говорил о необ
ходимости урегулирования 
организационно - правовых 
отношений строительных ор
ганизаций и промышленных 
предприятий при совмест
ном возведении жилья и объ
ектов соцкультбыта. Он кри
тиковал горисполком за не
достаточно продуманную гра
достроительную политику, 
когда земли, отведенные 
предприятию под застройку 
микрорайона, раздаются дру
гим организациям. Учиты
вая затраты и трудоемкость 
сооружения коммуникаций, 
необходимо шире привлекать 
предприятия к долевому 
участию в их строительстве, 
а кроме того, отработать 
практику их передачи на 
баланс коммунальных пред
приятий.-. , -

Председатель колхоза им. 
XXIV съезда КПСС Шегар- 
Ского района Г. Н. Каплу
нов адресовал свое обраще
ние руководству «Томскагро- 
промстроя», «Томскавтодо- 
ра», «Агропромдорстроя», 
от которых требуется по
мощь в обустройстве жилого 
микрорайона хозяйства. Из- 
за того, что эти работы не 
выполняются должным об
разом, задерживается сда
ча 60 жилых домов. К про
ектному институту «Агро- 
промпроект» также просьба: 
предусмотреть более рацио
нальное применение местно
го отопления в жилых домах 
с использованием котлов, 
электротенов и других на
гревателей.
• Первый секретарь об
кома комсомола С. Д. 
Кузнецов посвятил свое вы
ступление вопросам привле
чения молодежи к строи
тельству жилья. В движении 
«Свой дбм — своими рука
ми» участвуют уже около 10 
тысяч юношей и девушек. 
Однако оно нуждается в по
мощи Советов, ибо одному 
комсомолу решать организа
ционные, финансовые и 
снабженческие вопросы труд
но. По поручению постоян
ной комиссии по делам мо
лодежи депутат внес пр>ед- 
ложение дополнить решение 
сессии конкретными поруче
ниями планирующим, снаб
женческим органам и мест
ным Советам в целях широ
кого развития молодежного 
строительства.

— В прошлом году в Том
ске образовалось пять ты
сяч новых семей, а квартир 
построено только 3,5 тыся
чи, — сказал первый секре
тарь Томского горкома КПСС 
В. М. 1Кетов. — Эти цифры 
подтверждают, как остро 
стоит проблема жилья в об
ластном центре. Именно по
этому взято напряженное 
обязательство —ввести в те
кущем году 270 тысяч квад
ратных метров жилья. Прак
тика показывает, что боль
ших цифр бояться не надо. 
Они достижимы, если под
крепляются энергичными 
действиями. Среди конкрет
ных мер, которые предпри
нимают горком партии и гор
исполком, — укрепление 
трудовых коллективов стро
ителей, развитие базы строй
индустрии. В особой под
держке сейчас нуждается 
укс горисполкома. Облплану 
необходимо лимиты подряда 
и проектных работ 1988 го
да привести в полное соот
ветствие с планами ввода

— Без участия в строи
тельстве трудовых 'Коллек
тивов, вузов и учреждений 
цам с растущей программой 
строительства жилья не 
справиться, — сказал 
•начальник Главтомокст- 
роя Б. А. Мальцев. — Но 
мы против бездумного выхо
да на строительные площад
ки в конце каждого кварта
ла тысяч трудящихся (на 
один день — каждый). Это 
вносит дезорганизацию в на
шу работу. Надо идти по 
•другому пути: создавать в 
труд<жых коллективах мик
робригады строителей. Они 
должны выполнять конкрет
ные объемы работ, быть на 
субподряде у нас, а не от
рабатывать дни.

Слесарь-сантехник ПЖРТ 
Октябрьского района
В. К. Пилат свое выступ
ление посвятил проблема.м 
укрепления материально- 
технической базы обслужи
вания жилья. Созданная два 
года назад аварийно-диспет
черская служба повысила 
оперативность в устранении 
аварийных ситуаций, но сде
лать больше мешает отсут
ствие экскаватора, компрес
сора, автокрана, не хватает 
и откачивающей техники. 
Никто не готовит кадры 
специалистов для жилищных 
органов. Горжилуправлению 
и тресту пора браться за 
строительство собственного 
жилья. Следует расширить 
список лиц, имеющих право 
на служебное жилье. Очень 
нужны печники, кровельщи
ки, жестянщики, без кото
рых невозможно вести ре
монт неблагоустроенного жи
лья.

— Если оценить все, что 
мы имеем для решения жи
лищной проблемы, — ска
зал в своем выступлении 
секретарь обкома КПСС 
А. А.. Поморов, — то 
с предельной очевидностью 
на первый план выступает 
не столько материальная ба
за, а прежде всего — отно
шение ,к реализации прог
раммы жилья в ряде регио
нов области, многих хозяй
ственных руководителей 
и депутатов всех уровней 
местных Советов. Здесь на
коплен значительный опыт. 
Среди сельских мы 
должны выделить Томский, 
Тегульдетский, Шегар-
ский районы. Крупно
масштабно решается пробле
ма в г. Стрежевом. Здесь 
единой цели подчинены все 
строительные организации, 
сформировано общественное 
мнение. В сооружении жилья 
участвует все население — 
от мала до велика. За ис
текший период пятилетки 
возведено 120 тысяч квад
ратных метров жилья, зна
чительная ее часть — хоз
способом. Социальная проб
лема решается комплексно. 
Ширится размах решения 
социальных проблем в Кол- 
лашеве и Кедровом. Этот 
опыт надо использовать, от
стающих вести к передови
кам, передовики должны по
мочь отстающим. Внимание 
Советов должно быть прико
вано к проблеме до полного 
ее разрешения. В 1988 году 
всем строительным органи
зациям необходимо обеспе
чить темп роста ввода жи
лья не ниже 20 процентов, 
а на селе — не ниже 40 
процентов, отдать приоритет 
объектам жилья и соцкульт
быта. Во всех районах 
должны быть приняты меры 
по мобилизации всего строи
тельного потенциала. Надо 
учиться работать масштабно, 
повысить ответственность ру
ководителей, изжить ижди
венчество.

Не получается со строи
тельством в AcHHOBCKOiM 
районе, не собрались с мыс
лями в вопросах жилья де
путаты Бакчарского, Зырян
ского, Каргасокского райо
нов. Исполкомы местных Со
ветов должны объявить 
строительство жилья своей 
главной задачей, возведени
ем домов должны заняться 
все постоянные депутатские 
комиссии независимо от сво
его профиля, каждый депу
тат должен иметь конкрет
ное дело по жилью в сво
ем избирательном округе. В 
каждом хозяйстве,_ райцент
ре надо иметь свой рубеж 
ежегодного ввода жилья, не 
менее 15—20 домов на хо
зяйство в год.

Очень многие управления 
и организации областного 
центра не строят себе жи
лья. Вместо предметного, 
конструктивного, настойчи
вого решения вопросов по 
‘вовлечению во внутрихозяй- 
'ственное ■' строительство 
всех коллективов звучат 
пустые призьшы, квазиобъ- 
ективные разговоры об 
отсутствии строитель
ных материалов. Надлежит 
прежде всего не на бумаге, 
а в практической работе Со
ветам перейти к оценке дея
тельности руководителей 
всех звеньев по тому, как 
ими решаются социальные 
задачи. А с другой стороны, 
в конце концов трезво по
смотреть На наличие и рас
пределение ресурсов.

С'гроители находятся в гу
ще ’ мощных экономических 
и организационных преобра
зований. Главк перешел на 
коллективный подряд, с 1 
января мы переходим на 
самофинансирование и само
окупаемость, завод КПД — 
на государственную госпри- 
емку. Мы верим в свои си
лы, в то, что Томская об
ласть одной из первых решит 
задачу обеспечения каждой 
семьи отдельной квартирой 
или отдельным домом рань
ше 2000 года.

Мало практического сде
лано по кооперативному и 
индивидуальному строитель
ству, расширению продажи 
населению, строительных ма
териалов, разумному при
влечению населения к стро
ительству.

Понятие «Жилищная проб
лема — дело всенародное» 
имеет четкую структуру, из 
нее нельзя выбросить ни 
единого элемента. Утрата хо
тя бы одного из них подры
вает решение проблемы в 
целом.

По обсужденному BOinpo- 
су сессия приняла решение.

Мы помним...

ВМЕСТЕ ШАТАЮТ

МАЙ И  ОКТЯБРЬ

До.м ,Nb 23 по улице 
Шишкова в областном цент
ре. Неприметное деревян
ное строение, каких на 
этой небольшой улочке не- 
■мало. Но теперь каждому, 
кто пройдет по ней, станет 
известно: этот дом — исто- 
(рикофевол!юцнонный па
мятник. Об этом напомина
ет мемориальная доска, от
крытая здесь в минувшее 
воскресенье.

На рубеже веков эта 
улица носила название Аки- 
мовская, а в доме № 23 
находилась' конспиратив
ная квартира томских со- 
'Циал-демократор. Здесь 
проходили нелегальные соб
рания, сходки рабочих. К 
началу девятисотых годов 
в Томске уже действовало 
несколько марксистских 
кр^’жков. В 'ПОДПОЛЬНОЙ ти
пографии печатались рево
люционные прокламации. В 
1900 году возник Сибир
ский социал-демократиче
ский союз. Его инициатора
ми были В. Е. Воложанян, 
Н. И. ДербЫ'Шев, Е. А. 
Решетов и другие.

Митинг общественности 
Октябрьского района, 'По
священный открытию мемо
риальной доски на доме 
№ 23, открыл первый се
кретарь райкома КПСС 
А. В. Бондарев. У микро
фона — научный сотруд
ник университета В. А. 
(Соловьева, рассказыва
ющая об исторических со
бытиях прошлого, о неле
гальной работе томских со
циал-демократов.

... Валентин Евгеньевич 
Воложанин еще в 1895 го
ду начал пропаганду марк
систских идей среди типо
графских рабочих Томска. 
А , через год был организо- 
BaiH первый в Сибири марк
систский кружок. СШдо изу-

чение новой революционной 
теории, опыта европейского 
социал . демократического 
движения. Состоялись
первые нелегальные маев
ки. Начало их проведению 
в Томске положила все та 
же группа В. Е. Воложани- 
на.

В доме № 23 по бывшей 
■Чкимовской улице 1 мая 
1900 года тайно собрались 
рабочие-печатники. Эта
сходка сыграла важную 
роль в истории революци. 
онной борьбы не только в 
городе, но и в  Сибири. 
Первомай! День междуна
родной солидарности трудя
щихся с первых лет его 
празднования и до наших 
дней овеян славой: именно 
он стал предтечей Октября. 
Говоря словами поэта; 
«Вместе шагают Май и Ок
тябрь»..,

— Мы, старые коммуни- 
сты, с удовлетворением 
вспоминаем, что были вер
ными продолжателями дела 
рфолюционеров- большеви
ков, активными участника
ми первых пятилеток, со
циалистического с 11роитель- 
ства, — сказал, выступая 
на митинге, ветеран партии 
С, Я. Давыдов.

— KoMMyiHHCTbi 80-х осо
знают ту высокую ответст
венность, которую, как эс
тафету, приняли от стар
ших поколений, — говорит 
делегат XXVII съезда 
КПСС Л. И. Асташова, — 
Сотни рабочих и лучпгие 
бригады нашего коллектива 
•приняли обязательство 
план двух лет пятил.етки 
выполнить в честь юбилея 
Великого Октября, и сейчас 
многие из 'НИХ уже взяли 
этот рубеж.

Почетное право открыть 
мемориальную доску предо
ставлено С. Я. Давыдову, 
Л. И. Асташовой, пред
седателю районного совета 
ветеранов Н. В. Зубкову, 
делегату XX съезда В'ЛКСМ 
работнице ГПЗ-5 Е. Марки
ной. Звучит партийный 
гимн «Интернационал».

В торжественном откры
тии .мемориальной доски на 
доме № 23 по улице Шиш
кова принял участие член 
бюро областного комитета 
партии, первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
В, М. Кетов.

Л. АЛЕКСАНДРОВ. 
Фото А. Петрова.

М А С ТЕ Р  СВО ЕГО  Д ЕЛА
Фнрус Салимжанрв работает токарем в управлении 

технологического транспорта. Восемь лет назад приехал 
он в Стрежевой в гости к отцу да так и остался здесь.

Сейчас он специалист цятого разряда. Фнрус считается 
мастером своего дела, человеком, преданным работе.

Фото Н. Лесникова.

После того, как выступила газета

М е б е л ь

для шестилеток
Облоно сообщает, что корреспонденция «Хочу поде

литься мыслями» от 22.04.87 г. обсуждена совместно с 
управлением снабжения и сбыта облисполкома. Вопрос 
обеспечения классов, в которых будут обучаться дети 
шестилетнего возраста, мебелью, поднят правильно. Мы 
испытываем определенные трудности с обеспечением 
классов партами нужных размеров: кое-где пришлось ре
монтировать старые. Кроватями спальные комнаты обес
печены полностью, а игровые — ковровыми изделиями. 
В последующие годы, начиная с 1988/89 учебного, в 
три раза возрастет прием детей шестилетнего возраста, 
поэтому в области необходимо решать вопрос увеличе
ния выпуска парт, кабинок для одежды, столов со стуль
ями для столовых. Во многом выполнение заявок облоно 
зависит от нашего главного поставщика — управления 
местной промышленности. Хотелось бы знать, что дума- 
'ют руководители управления по этому во.просу. Как они 
перестраиваются в работе?

Г. МАРГУЛИС, 
заместитель заведующего облоно.

От редакции: Мебель для детских учреждений — про
блема острая, и мы к вопросу облоно хотим добавить и 
свой, поднятый .в (письмах наших чита'ге.чей: когда лег
кой и удобной мебелью будут обеспечены детские сады?

■ М й т ш ш ш ш т т
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Рано ставить точку
1 октября 1987 года со

сед Михалев Аркадий, кото
рый работает лесником, со- 
общил мне, что возле доро
ги, вед\'щей к АВМ, лежит 
под насыпью куча зерна. 
Утром следующего дня я 
узнал, что зерно засыпали 
землей. Я проверил, так оно 
и оказалось. Об этом факте 
в тот же день я сообщил 
районному начальству.

В. ЗИМИН,
председатель Чаннского со- 
'вета ветеранов, пенсионер.

Как В Чаинской тракторно-полеводческой бригаде хоро

нили зерно, говорят строки из объяснительных

26 сентября трактористу 
Владимиру Буторину был 
дан наряд возить зерно с то
ка на АВМ. Буторин при 
подъеме в гору перевернул 
телегу с зерном. Утром 27 
сентября я отправил Буто
рина и тракториста Фатеева 
с бульдозером и телегой для 
того, чтобы срезать склон и 
собрать зерно. Команды за- 
'сыпать зерно я не давал.

О. ЧАРНЫИ, 
бригадир Чаинской трак
торно-полеводческой брига

ды.
...В 12 часов дня я нагру

зил в телегу две тонны овса 
и поехал на АВМ. Когда 
поднимался в гору, «выле
тела» скорость, трактор по
катился вниз, телегу занес
ло, она опрокинулась, зерно 

V высыпалось на землю... На 
следующий день бригадир

Чарный послал бульдозери
ста Илью Фатеева засыпать 
зерно землей, так как дос
тать его из-под насыпи бы
ло трудно.

3 октября Чарный Олег 
утром привел бригаду к .то
му месту, где было зарыто 
зерно, и сказал, что его ну
жно убрать, гак как обэто.м 
узнали «наверху». Всего 
собрали 1 т 700 кг.

В. БУТОРИН, 
механизатор Чаинской 
тракторно - полеводче- 
' ской бригады.
. 27 сентября бригадир 

О. М. Чарный попросил ме
ня съездить к АВМ и буль
дозером засыпать кучу зер
на. чтобы оно не «маячило» 
на глазах. Как мне Чарный 
приказал, я так ' и сделал, 
засыпал зерно землей.

И. ФАТЕЕВ, 
механизатор Чаинской 
тракторно - полеводческой ■
' бригады.

История с захоронением 
зерна всплыла на встрече 
ветеранов Чаинска с руково
дителями района—первым
секретарем райкома партии 
И. Ф. Григорьевым И пред
седателем райисполкома 
в;' С. Старцевым. Ветераны

сказали примечательные сло
ва: «Кому-то же надо начи
нать. А то совсем переста
нем верить, что есть на све
те правда. Мы уже пенсио
неры, что нам Чарный сде
лает. С работы не уволит, 
покосы наши уже и так за
пахал. Это с работниками 
совхоза у него разговор ко
роткий».

Правоту слов насчет ко
роткого разговора косвенно 
подтверждает поведение ме
ханизаторов. Многие были 
посвящены в эту историю, 
но ни один не выступил в 
защиту похороненного зер
на. Да неужто все они ли
шены чувства гражданского 
долга, гражданской ответст
венности? Что же надо бы
ло сотворить с хлеборобами, 
чтобы они, не моргнув гла
зом, зарывали в землю 
хлеб!

Такая атмосфера царит в 
'совхозе «Чаинский*—все
общей безответственности. 
Славят сытое житье на воль
ных хлебах мыши и бурун
дуки, обосновавшиеся на зи
му возле склада с семенным 
зерном. Чем не жизнь? Зо
лотое зерно течет неостано
вимыми ручейками через 
многие дыры в дощатых сте-

Уроки перестройки

Прошу освободить
от должности...

Р а б о ч и й  день начался с неприят
ностей. Люди и без того недоволь
ны обедами в буфете, а тут хоть 

замок на него вешай: некому работать. За
меститель начальника цеха А. А. Кушна
рев знал ситуацию, но палец о палец не 
ударил. Поэтому председатель цехкома 
В. В. Прокопенко и секретарь парторгани
зации О. В. .Пузина подступились к нему, 
на повышенные тона перешли, но время к 
обеду... Пришлось самим браться за ведра, 
тряпки, вымыть в буфете пол, посуду.

«В поломойку уже превратилась», — 
сказала Валентина Владимировна, когда 
вечером дома спросили, чем же занима
лась на работе. «А что, молодец, цех вы
ручила», — услышала в ответ и усмехну
лась невесело.

Нет, черновой работы она не боится. 
Много лет на своем заводе резиновой обу
ви закройщицей в сороковом цехе-прорабо- 
тала. Потом .мастером. Сейчас вот здесь 
же освобожденный председатель профсоюз
ной организации. Уже два года. Многое ли 
изменилось за это время в цехе? Не очень- 
то. Разве что этот буфет, хоть и клетушка 
на 40 мест, однако ж «пробили». Решен 
вопрос о горцчем питании. Что еще: экс
пресс • соревнование? Термин — да, во
шел в разговорный обиход. С практикой 
сложнее. Будто на стену натолкнулась. 
«Соревнование — ваше дело. Пусть проф
групорги и занимаются», — сказал началь
ник цеха В. Д. Филипчук, когда она после 
очередного «дня председателя» в профко
ме зашла к нему поделиться мыслями о 
внедрении новинки. Собрала тогда актив, 
взялись разрабатывать положение. На пар
тийном собрании выступила. Начальники 
участков, мастера как могли упирались: 
мол, и без того забот хватает. Чтобы об
легчить ежедневную процедуру подведения 
итогов, организовала оформление стендов 
наглядной агитации.

Первое время на стендах регулярно от
мечали, кто как сработал. Потом начались 
сбои. Дело доходило до курьезов. Среди 
бригад по декадам месяца на правом флан
ге шли одни, а по итогам месяца победи
телями выходили совсем другие. Надо бы- 
лотдти дальше, избавляясь от формализма. 
Председатель производственно-массовой 
комиссии цехкома Л. В. Кирова тут сла
боватый помощник, других и вовсе нет.

А у самой каждый день суета. То одно, 
то другое. «Нужна информация. Срочно», 
— это председатель профкома Т. А. Щер
бакова. «Организовать людей на суббот
ник. С планом горим!» — приказ началь
ника цеха. Молодой опрессовщик только 
что устроился. Зашел узнать насчет яЦ- 
лей. Объяснила, помогла оформить заяв
ление. Глуховатая пожилая работница: 
«Как попасть в группу здоровья?». Про
кричала ей. Позвонила в спорткомплекс 
«Химик» узнать, как продвигается комп
лектование группы. А у стола уже ветеран 
цеха. Дверь-то не закроешь.
' И в производственном быте мало что ме
нялось, Соседний 33-й цех своими силами 
даже оздоровительный комплекс с сауной, 
зимним садом, фонтаном отстроил, а здесь, 
в сороковом, люди раздеваются порой у 
станков: бытовки не обустроены, да и рас
положены далековато. А ведь они трудят
ся, если надо, и в выходные. Только зара- 
бот1Щ еще удерживают. В том числе и не
заработанные рубли. Особенно слесарей и

энергетиков, получающих больше, чем ра
бочие основных профессий.

«Давайте определимся, как готовиться к 
переходу на новую систему опла*гы тру
да»,—предложила Прокопенко после оче
редного инструктажа в профкоме началь
нику цеха. «Нам еще «сверху» указаний 
не было», — отмахнулся В. Д. Филипчук.

Состав цехкома удачным не назовешь. 
«Мертвых душ» половина. И профгрупор
ги разные. Опытные и ответственные, как, 
например. Н. М. Зайкина, Р. С. Ислямов, 
А. Н. Несвятов, и неоперившиеся, впер
вые избранные. Последних значительно 
больше. Организовывала для них учебу. 
Но цех большой (за тысячу работающих), 
профгрупп — десятки г к тому же трех
сменка. Одни собрания провести — проб
лема. Инженерно-технические работники 
протянуть руку помощи не спешили. На
чальники участков Н. П. Михайлова и 
И. Н. Лапина категорически отказались 
вести занятия в школах комтруда. Когда 
проводили вечера трудовой славы, руково
дители подразделений цеха не были ря
дом со своими коллективами. «Делать не
чего, вот и придумываете», — не просто 
обидные слова. Позиция. Поэтому воспи
тательная работа и шла сама по себе. По
этому «текли» кадры, особенно среди 
молодежи.

Отчеты и выборы в профгруппах, как 
ни пыталась она расшевелить свой актив, 
шли вяло. А на участке изготовления спор
тивной обуви собрания вообще срывались. 
Не раз разговаривала на эту тему с на
чальником участка Н. П, Михайловой, ма
стерами. Очередной раз нарвавшись на 
откровенную грубость, не выдержала. При
шла к себе и расплакалась. А после напи
сала заявленйе: «Прошу освободить от 
занимаемой должности. С обязанностями 
не справляюсь»... В профкоме объяснила 
так: «Плохо работать не хочу, а хорошо не 
умею!».

С ТАВИТЬ точку не хочется. «Тру
дяга» — уважительно отзывались о 
В. В. Прокопенко в профкоме за

вода, в цехе. И ведь желание работать у 
нее поначалу было. А теперь «сломалась», 
настойчиво просит отставку. Почему же 
это произошло?

Представим Валентину Владимировну в 
цехе, где бы руководители производства с 
пониманием относились к профсоюзным де
лам. «Сломалась» бы она? Скорее всего, 
нет. Поддержка ведь укрепляет, окрыляет. 
Каково же, когда вместо поддержки одни 
подножки. Лозунг «Соревнование — дело 
только профсоюзов», казалось, давно из
жит, а в цехе № 4 0 —пожалуйста, здравст
вует. В браке погрязли, а от групп каче
ства — нет уж, избавгЛе. Командиров 
производства целая армия, а воспитатель
ную работу вести некому...

— Чувствую, что мне самой не хватает 
организаторских навыков, настойчивости, 
знаний, — самокритично говорит В. В. 
Прокопенко. И это так. многому еще ей 
надо учиться. Недовольство собой — доб
рый признак, шаг к перестройке.

Пока материал готовился, Валентину 
Владимировну в цехе убедили забрать свое 
заявление обратно, обещали помогать. Ва
жно, чтобы эти обещания не остались пу
стыми словами. Шагать вперед цеховому 
«четырехугольнику» нужно вместе, друж
но, Тогда и другие следом потянутся.

О. СИМОНЦБВА.

СПРАШМВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Правда ли, что в Том
ске зарегистрированы слу
чаи заболевания и даже 
смерти от СПИДа?

Р. ПАНОВА.
г. Томск.

СПИД 102 человека, из них 
80—иностранцы.

В Томске и области забо
леваний данной инфекцией 
не зарегистрировано.

По борьбе со СПИДом со
здана государственная про
грамма, выполнение которой 
должно обеспечить защиту 
населения страны.

Отвечает заведующий обл- 
здравотделом В. В. Пано- 
вица:

— На сегодняшний день 
СПИД зарегистрирован в 
118 странах мира. В Евро
пе — свыше четырех тысяч 
больных, в США — более
сорока тысяч.

В СССР больны или яв
ляются носителями вируса

В соответствии с програм
мой создается сеть специ
альных лабораторий, позво
ляющих вести контроль за 
кровью интересующих ме
диков групп людей. В Том
ске такая лаборатория бу
дет организована в 1988го- 
ДУ-

Президиумом Верховного 
Совета СССР в августе 
1987 г. принят Указ «О ме
рах профилактики зараже
ния вирусом СПИД», пре
дусматривающий введение

уголовной ответственности 
за предумышленное распро
странение болезни и воз
можность проведения обяза
тельного освидетельствова
ния на зараженность 
СПИДом.

Перед санитарным просве
щением и органами массо
вой информации поставлена 
задача—довести до каждой 
семьи материалы, убеждаю
щие население проводить 
определенную профилактику 
болезни в быту.

С этой целью в нынешнем 
году выпущено 10 миллио
нов листовок, буклетов, бро
шюр, пропагандирующих 
здоровый образ жизни.

Следование нормам здо
рового образа жизни, со
блюдение правил санитар
ной культуры — надежная 
гарантия .против инфекции.

нах склада. Сколько ни бе
ри, натечет еще больше.

В таких же зерновых по
теках фуражный склад, рас
полагающийся рядом. Поме
щение набито фуражом под 
самую крышу. Завезено сю
да 600 тонн, все, чем рас
полагают чаинцы на зиму. 
Если немедленно не будут 
приняты меры, фураж про
падет, потому что весь этот 
огромный ворох горит. Часть 
зерна безнадежно испорче
на, заплесневела и проросла.

Однако это известие ча
инцы встретили с завидным 
хладнокровием. Фураж нахо
дится в подотчете у фуражи
ра Людмилы Ивановны Ов
чинниковой.

Вы знали, что зерно
горит?

— Знала. Говорила об 
это.м бригадиру фермы Мак- 
сикову.

Юрию Петровичу некогда 
слушать про фураж: он за
нят сбытом мяса прирезан
ной коровы. Бросил на хо
ду: «Мясо сейчас важнее». 
И исчез. Разыскали, спро- 
'сили, почему мер до сих 
hop не принято.

— Я думал, там неболь
шой очаг, что загоревшее 
зерно мы уже скормили.

Не дрогнул ни один мус
кул и на лице директора 
М. Г. Чарного, когда рейдо
вая бригада попросила у не
го разъяснений. На все воп
росы готовый ответ: «Зна
ем, будем устранять, грану
лы возьмет в подотчет фу
ражир Овчинникова, потеки 
зерна уберем, фураж —ftpo- 
пустим через сушилку»... В 
истории с захоронением двух 
тонн зерна Чарный-старший 
полностью поддерживает вер
сию Чарного - младшего. 
Уже приняты срочные меры: 
создана в бригаде комиссия 
по расследованию этого слу
чая, Фатееву и Буторину со
вет бригады объявил по вы
говору, бригадир подал док
ладную на Буторина, чтобы 
недостающие 200 килограм
мов были поставлены ему в 
начет. Но, кажется, рано 
ставить точку в этой исто
рии.

В проверке участвовали: 
С. ВОРОТКО, 

оперуполномоченный 
ОБХСС;

А. ПЛЕЩБНКОВ, 
инспектор Госпожнадзора;

С. БЕЛОУСОВА, 
начальник госсемияспек- 

ции;
Л. ЧАМОВСКИХ,

’ сотрудник редакции 
районной газеты 

«За коммунизм».

На снимке вы видите ,врача медсанчасти НГДУ 
«Стрежевойнефть» Л. В. Колотушкину. Но сегодня мы 
знакомим е ней читателей не как с врачом, а как с за
мечательной общественницей, пропагандистом медицин
ских знаний (Среди населения. При городском обществе 
«Знание» она эедет народный университет «За здоровый 
образ жизни». В прошлом году пропагандист прочитала 
цикл лекций на Васюгане, в нынешнем — читает на 
Вахе.

Лидия Васильевна охотно идет в общежития, в трудо- 
'вые коллективы. iC ее обаянием, коммуникабельностью, 
’эмоциональностью она «вписывается» в любую вудито. 
5рию. Ее слушают в нндересом.

Фото Н. Лесникова.

КЛЮ Ч К  В Ц У Щ Л Н  
У Р в Ж Й Я И

Научное открытие в обла
сти генетики внесено 22 ок
тября в Государственный ре
естр открытий СССР. Оно 
сделано в Институте моле
кулярной биологии и гене
тики Академии наук Укра
инской ССР академиком АН 
УССР С. Гершензоном.

— Мне удалось доказать, 
— рассказывает ученый, — 
принципиальную возмож
ность направленного изме
нения генов. А они, как 
известно, содержат наслед
ственные свойства всех жи
вых организмов — от бак
терий JIO человека.

В каждой нашей клетке 
насчитывается до ста тысяч 
генов. И все они разные. 
Одни из них, например, оп
ределяют группу крови, 
другие — цвет глаз или во
лос, третьи — высоту ро
ста. Эволюция живого на 
планете миллионы лет шла 
за счет естественной мута
ции — Изменений находя
щейся в генах наследствен
ной информации. Природа 
сама отбирала появившиеся 
ценные признаки.

Так(^е мутации, происхо
дящие сами собой, соверша
ются редко. Поэтому ученые 
давно стремились познать 
сложные и совершенные ме
ханизмы передачи наследст
венной информации от поко
ления к поколению и на
учиться управлять этими ме
ханизмами. Это им удалось. 
Воздействуя на генетический 
аппарат клетки радиацией 
или химическими вещества
ми, они искусственно вызы
вают мутацию. Таким путем 
уже получены новые формы 
полезных микроорганизмов, 
вырабатывающих ферменты 
и антибиотики. Этот метод 
успешно используетб'я и в 
селекции.

Однако у существующих 
методов искусственного му
тагенеза есть два серьез
ных недостатка. Изменения 
генетической структуры не
предсказуемы, носят слу
чайный характер. Большин
ство мутаций оказываются 
вредными для организма. Ба

ктерии или растения могут 
получиться нежизнеспособ
ными или бесплодными. 
Ценных изменений сравни
тельно мало. С другой сто
роны, физические и химиче
ские воздействия не только 
изменяют строение генов, но 
и нередко ломают хромо
сомы — тельца клетки, в 
которых находятся гены. 
Это дает вредные побочные 
эффекты.

Перед учеными встал воп
рос: как же получать жела
емые генные мутации? Я 
нашел неожиданный подход 
к решению этой проблемы. 
Вместо жестких гамма-лу
чей и ядовитых химикатов 
решил использовать содер
жащуюся в клетках дезо
ксирибонуклеиновую кисло
ту (ДНК). Она представля
ет собой огромные спирале
образные молекулы, из ко
торых состоят гены. С помо
щью тонких химических ме
тодов я выделял ДНК из ви
русов, насекомых, птиц, рыб, 
млекопитающих и вводил в 
широко используемую гене
тиками плодовую мушку — 
дрозофилу. При этом возни
кала мутация не случайных, 
а определенных генов. Впер
вые появилась возможность 
уверенно изменять, напри
мер, форму и размеры кры
льев насекомого, цвет тела 
и глаз. Дальнейшие экспери
менты показали, что пместо 
природного ДНК можно ис
пользовать синтетические 
аналоги. Они также облада
ют высокой избирательно
стью мутагенного действия. 
Результаты моего открытия, 
сказал в заключение О. Гер- 
шензон, подтверждены во 
многих лабораториях мира. 
Я убежден, что на их осно
ве специалисты со временем 
будут создавать высокоуро
жайные сельскохозяйствен
ные культуры с генетичес
кой, то есть наследственной, 
устойчивостью к болезням, 
засухе, низким температу
рам.

Р. АХМЕТОВ, 
корр. ТАСС.

Москва,

Тюрьма в тюрьме
Этих женщин держат в 

крошечных камерах, в кото
рых нет окон и постоянно 
горит яркий сеет. Они нахо
дятся под непрерывным 
круглосуточным наблюдени
ем охранников и телекамер. 
Когда же их вьшускают на 
час для прогулки по зям- 
ннутому пространству раз
мером четыре на четыре 
метра, на них надевают на
ручники и сковьивают по па
рам цепями. По возвраще
нии' с прогулки обязательно 
обыскивают, раздевая дого
ла. Нет, эти американки не 
особо опасные преступницы. 
Они — политические за
ключенные, для которых 
администрация Рейгана со
здала в тюрьме города Лек
сингтон (штат Кентукки) 
«сектор строгого режима». 
Об этой «тюрьме в тюрьме», 
действующей; с октября про
шлого года, рассказала в 
письме, опубликованном в 
журнале «Нейшн», адвокат 
Мелинда Пауэр, предотав!- 
ляющая одну из узниц «сек
тора» — активистку дви
жения за независимость Пу
эрто-Рико Алехандрииу Тор
рес.

Главная цель тюремщиь 
ков — психологически сло
мить женщин, осмеливших
ся выступить против поли
тики Вашингтона. Исполь- 
эуются для этого , самые 
изощ.ренные средства. Узни
цы помещены в пространст
во, в котором нет иного 
цвета, кроме белого. 
Белые стены, потолок, 
пол, даже тюремная одеж
да. И постоянный контроль 
за каждым движением, ша
гом, словом. В специальных

журналах ведется учет все
го, что происходит, вплоть 
до того, сколько осталось 

* пищи в тарелках. Им за
прещается разговаривать с 
охранниками, иметь какие- 
либо фотографии. Единст
венный контакт с внешним 
миром — раз в неделю 15- 
минутная беседа по телефо
ну со своим адвокатом. Из
редка дают просмотреть 
журналы или газеты, специ
ально подобранные тюрел^ 
ными властями.

По. существу узницы 
«сектора», по словам Ме
линды Пауэр, — это «подо
пытные кролики», на кото
рых власти проводят психо
логические эксперименты. 
«Экспериментаторы» хотят 
получить «психологачесиий 
портрет» поведения заклю
ченного с тем, чтобы ис
пользовать полученные ре
зультаты для «перевоспита
ния» других политических 
узников.

Алехандрина Торрес была 
первой, кого власти поме
стили в «сектор строгого 
режима». Маленькой девоч
кой она попала с семьей из 
Пуэрто-Рико в США. Посе
лились в одном из ржбочих 
•районов Нью-Йорка, где 
Алехандрина закончи,ла шко
лу. Позже она переехала в 
Чикаго, где вышла замуж 
за священника, и устроилась 
работать в чикагском сту
денческом го1̂ эдке Илли- 
нойского университета.
Жизнь ее была вполне уст
роена, однако Алехандрина 
решила отказаться от соб
ственного благополучия ра
ди своего народа — при
мкнула к движению, требу

ющему от правительства 
США предоставить Пуэрто- 
Рико независимость.

В 1983 году Алехандрииу 
арестовали по инспирирован
ному обвинению в «хране
нии оружия и взрывчатки». 
Около двух лет длилось 
следствие. Обвинения были 
настолько нелепыми, что 
власти сами отказались от 
них и выдвинули в конце 
концов другие — «заговор 
с целью насильственного ли
шения США власти над 
Пуэрто-Рико». Алехандрина 
Торрес была приговорена к 
35 годам тюрьмы.

Чудовищный и несправед
ливый приговор! Расправой 
над Алехандриной, пишет 
Мелинда Пауэр в письме в 
журнал «Нейшн», бесчело
вечным обращением с ней и 
другими политическими за- 
ключеными в «секторе стро
гого режима» хотят запу
гать инакомыслящих.

Напрасные старания. Про
тесты против политики ад
министрации не прекраща
ются. Не прекращаются и 
требования закрыть «сектор 
строгого режима» в лексинг
тонской тюрьме. У ворот 
тюрьмы проводятся демон
страции. В Чикаго и ряде 
других городов созданы об
щественные комитеты, вы
ступающие за закрытие 
'«сектора». «Существование 
подобного «сектора строгого 
режима», — Подчеркивает 
Пауэр, — явный признак 
превращения США в еще 
более репрессивное общест
во».
' А. ПАХОМОВ,

корр. ТАСС.
Нью-Йорк.

С к а н д а л  в С и ти
Многолетний президент 

концерна «Гиннесс» Э. Сон
дерс, глава корпорации «Ге
рои» мультимиллионер Дж. 
Ронсон, консультант веду
щих фирм и банков сэр Дж. 
Лайонс — еще несколько 
дней назад эти имена произ
носились клерками лондон
ского Сити с особым почте
нием. Сегодня они фигури
руют в судебных делах про
водимого здесь расследова
ния одного из крупнейших 
в британской истории скан
далов, в котором оказались 
замешаны влиятельнейшие 
представители делового ми
ра.

Впечатляют не только по
сты подсудимых, но и сум
мы, в хищении которых они 
обвиняются: Лайонс — 3,5 
миллиона, Ронсон — 6 мил

лионов, Сондерс — 25 мил
лионов фунтов стерлингов. 
Эти преступления, как по
лагают следователи, обви
няемые совершили в связи 
с установлением «Гиннес
сом» — ведущим концерном 
в пивоваренной промышлен
ности — контроля над фир
мой «Дистиллерз». которой 
принадлежат заводы по из
готовлению виски.

Стремясь многократно по
высить в результате этой 
операции свои барыши, уп
равляющие «Гиннесса» при
менили незаконные методы 
воздействия на акционеров 
«Дистиллерз». Дабы оттес
нить конкурентов, они че
рез подставных лиц купили 
акции собственного концерь 
на. В результате в период 
переговоров о приобретении

фирмы курс акций «Гиннес- 
'са» был искусственно завы
шен, что позволило добиться 
От вкладчиков «Дистиллерз» 
одобрения сделки.

Эти разоблачения вызвали 
шок в высших английских 
кругах, где многие годы вра
щались все трое обвиняемых. 
Его эффект усиливается тем, 
что данный скандал разра
зился буквально вслед за 
осуждением Кита Беста, 
бывшего до июня этого го
да депутатом парламента и 
восходящей «звездой» в пра
вящей консервативной пар
тии. Как оказалось, Бест пы
тался под вымышленными 
именами завладеть недопу
стимо большим пакетом ак
ций компании, денационали
зированной кабинетом тори 
и проданной в частные ру
ки.

Игорный б и з н е с  Ю А Р
Тысячи туристов, ежегод

но посещающих жемчужину 
Индийского океана — Мав
рикий, вряд ли догадывают
ся о том, что многие рос
кошные отели, казино и 
игорные дома принадлежат 
корпорациям ЮАР. Маври
кийская газета «Экспресс», 
другие осведомленные изда
ния региона приводят факты, 
свидетельствующие об упор-- 
ном стремлении игорного 
бизнеса ЮАР внедриться и 
укрепить свои позиции на 
Маврйкии.

Главную роль в темных 
делах с многочисленными 
скупками и перепродажами 
отелей, казино, клубов ис
полняет Сол Керзнер. Он 
владеет сетью гостиниц ком
пании «Сан Интернэшнл хо
тела», десятками увесели
тельных заведений с сомни
тельной репутацией, гигант
ским комплексом развлече
ний «Сан-Сити», созданным 
на территории одного из бан- 
тустанов в ЮАР. Как из
вестно. до сих пор ни одно 
государство мира не призна

ло «независимость» бантуста- 
нов. Тем не менее получае
мые от наплыва туристов в 
«Сая-Сити» барыши Керз
нер широко использует для 
махинаций в регионе, а в 
последнее время и в Евро
пе.

Еще в 1983 году, сообща, 
ет «Экспресс», под контроль 
«Сан Интернэшнл хотелз» 
перешли три гостиницы, 
пользующиеся большой по
пулярностью на Маврикии, 
— «Сент Жеран», «Туесс- 
рок» и «Пирога». Недавно в 
союзе с английской фирмой 
«Бритиш энд коммонуэлт 
холдинг» Керзнер создал 
международную корпорацию 
«Ройял резорт Интернэшнл». 
Новая компания, имея в сво
их активах большие средст
ва, приступила к планомер
ному наступлению на евро
пейский рынок. Сейчас ре
шается вопрос о приобрете
нии крупного казино в Кан
нах.

странах мира, Керзнер и его 
партнеры в Западной Евро
пе без труда «пристраива
ют» и пускают в оборот за 
рубежом десятки миллионов 
южноафриканских рандов, 
ассоциирующихся у боль
шинства жителей планеты с 
бесчеловечной эксплуата
цией миллионов африканцев 
в ЮАР. Южноафриканские 
и английские дельцы за вы
веской транснациональной 
корпорации «Ройял резорт 
Интернэшнл» пытаются за
маскировать источники сво
их доходов в государстве 
апартеида. Укрепление за
кулисных финансовых связей 
с западноевропейскими фир
мами, по замыслу Претории, 
поможет, с одной стороны, 
ослабить политическую изо
ляцию расистов, с другой — 
не допустить введения все
объемлющих экономических 
санкций против ЮАР, за что
решительно выступает меж-

Обладая сетью гостиниц и 
игорных домов во многих

дународная общественность.
К. СТРИЖЕВСКИИ.

(ТАСС).

Расхищаются национальные 
с о к р о в и щ а  Ита л ии

РИМ. «Подпольные архе
ологи» в Италии чувствуют 
себя вольготно, варварское 
расхищение национальных 
сокровищ на Апеннинах не 
прекращается. Таков лейт
мотив выступления команду
ющего специального подраз
деления корпуса карабине
ров по охране художествен
ного достояния страны 
Э. Наполитано. На пресс- 
конференции он сообщил.

что за последние 12 меся
цев карабинерам удалось 
обнаружить свыше 3.600 по
хищенных apjjaoniorHnecKt^x 
ценностей. Арестовано 136 
человек, еще 122 находятся 
под следствием.
* Занимающиеся тайными 
раскопками грабители еже
годно похищают тысячи 
древних ваз, античных ста
туй, бюстов, амфор и т. д. 
Преступники ид^т в ногу со

•временем: для извлечения
предметов они используют 
металлоискатели, другую 
ультрасовременную аппара
туру. Большинство ценностей 
нелегально переправляется 
за пределы Италии. По сло
вам видного итальянского 
археолога ГГ. Энрико Ариа
са, «за границей есть музеи, 
которьге закрылись бы на 
следующий день, если .экс
понаты были бы возвраще
ны в Италию».

I !
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Эскиз к портрету
С е г о д н я  в п о м е щ е н и й  Т Ю З а  с о с т о и т с я  в е ч е р ,  п о с в я щ е н н ы й  

4 0 - л е т и ю  о б л а с т н о г о  т е а т р а  к у к о л  « С к о м о р о х »

н

= у  Томского областного 
Z театра кукол приличный 
2 возраст — сорок с не- 
S бо^тьшим. Мы привыкли 
2 к нему. Нас, маленьких, 
S мамы и бабушки водили 
2 когда-то на второй этаж 
:  старого здания драмтеат- 
2 ра, потом мы повели на 
2 спектакли своих ребят, 
2 правда, тогда театр ли- 
5 шился уже постоянного 
S места и долго выступал 
2 где придется. Но репер- 
5 туар по сути ре менялся: 
2 шли обычные, часто зна- 
S комые по мультикам ут- 
2 ренине сказки. Менялся 
:  уровень — он становился 
2 все ниже и рнже, пока, 
:  наконец, не приехали но- 
2 вый главный режиссер 
S Роман Михайлович Вин- 
2 дерман, новый главный 
= художник Любовь Олегов- 
2  на Петрова и за ними 

группа актеров.
А БЕРЕГУ Томи сре
ди множества крохот
ных организаций нашли 

.крохотное местечко! для теат
ра, отреставрировали помеще
ние, поставили рядом дере
вянные резные ворота с 
поглядывающим сверху на
смешником - скоморохом. 
Началась новая страница в 
истории театра кукол — на
чалась история театра «Ско
морох».

Первыми Проторили к не
му дорожку, узнали и полю
били его дети. Толпясь' на 
пятачке фойе, они каждый 
раз с неизменным любопыт
ством разглядывают стену, 
расписанную до самого по
толка веселыми лубочными 
картинками. А потом в сте
не отворяется вдруг дверь, 
тут-то все и начинается... Не 
буду перечислять все дет
ские спектакли, скажу, что 
они разные. Есть обычные 
спектакли на ширме, какие 
можно увидеть, и в других 

, театрах кукол. Но есть для 
самых маленьких и не сов
сем обычные представления.

Первый такой скоморохов- 
ский спектакль родился в 
гостинице. «Северной», ког
да актеры еще не имели 
квартир, помещений для ре
петиций. Тогда появился 
сундучок, приглашающий' в 
путешествие. И дети вместе 
с актерами поплыли, поска
кали на лошадях, заезжая в 
разные страны и ■ знакомясь 
по дороге с немецкими ма- 
рионетками, русскими Пет
рушкой и Марфуткой, боль
шой, в человеческий рост, 
японской паркетной куклой, 
получая представление о во
сточном теневом театре., 
Этот спектакль Р. Виндер- 
мана и Л. Петровой стал 
называться «Путешествие с 
куклами». «Кошкин дом» 
поставлен как игра в съем
ку фильма по сказке С. Мар
шака. В последней работе 
актеров М. Дюсьметовой, 
В. Пенькова и художника 
Л. Петровой «Колобок» ре
бята включаются в игру осо
бенно азартно и весело. В 

• веселой совместной игре те
атр ведет маленького зрите
ля, развивает его, учит, бу
дит воображение.

В это направление работы 
«Скомороха» прекрасно 
вписалась остроумная, жиз
нерадостная «Русская соль» 
режиссера Ю. Сидорова и 
художника М. 'Уваровой — 
спектакль, получивший в 
этом году на Международ
ном фестивале театров ку
кол в Югославии два глав
ных приза. Не знаю, кто 
больше радуется на этом 
спектакле — дети или взро
слые: каждый находит что- 
то для себя, узнает как 
свой родной, давным-давно 
забытый, практически не
знакомый современному зри
телю праздничный мир ба
лагана — народного театра 
на ярмарочной площади.

«Русская соль» может ид
ти утром, может идти вече
ром. И таких спектаклей в 
репертуаре несколько. Те
атр сознательно стремится 
соединить отцов и детей об
щими переживаниями, об
щими впечатлениями — го
товит вечерние спектакли, 
«для детей с родителями». 
И что особенно ценно; имен
но эти спектакли, адресо
ванные самому трудному, 
«нетеатра.пьиому», подрост
ковому возрасту, наиболее 
интересны, на мой взгляд, 
из всех детских.

Среди них — «Руслан и 
Людмила». Режиссер А. Ка
невский. прекрасно почувст
вовавший природу испол
ненной озорства юношеской 
поэмы А. С. Пушкина, по
ставил ее не в усеченном 
детском варианте, а полно
стью. со всеми отступлени
ями. Именно они в неожи
данных, прихотливых пере
ключениях от напряженного 
эпического (звучание пуш
кинского стиха прекрасно 
передает А. Капранов) к 
лирическому и шутливо-па
родийному дают основу ис
полненному игры и фанта
зии сценическому действию.

С о в с е м  на другой ли
тературной основе вы
рос спектакль «Ёыл я 

очень небольшой» — пьесу 
по «Денискиным рассказам» 
В. Драгунсйого написал 
А. Кленов, музыку к ней— 
С. Томин. Постановщикам 
ее—-Р. Виндерману и Л. Пет
ровой, актерам Ю. Петрову, 
В. Козлову и пианистке 
Е. Ганцевич удалось сделать 
теплый, человечный, доб
рый спектакль. Хотите по
пасть в дом к хорошим лю
дям, посидеть за большим 
(почти во весь зал) круг
лым столом под клетчатой 
скатертью с печеньем в ва
зочке и семейным альбо
мом? Приходите! Вы воск
ресите лучшие минуты сво
его детства, заново пережи
вете их и, может быть, что- 
то лучше поймете в своих 
детях. И они, может' быть, 
увидят в вас вчерашних де
тей. Этот новый интерес 
друг к другу, единение до
рогого стоят.

Сегодня в театре кукол 
идут такие спектакли для 
детей, на которых интерес
но взрослым, а вечером идут 
такие, на которые, на мой 
взгляд, .можно идти с деть

ми (вот только не знаю, 
как посмотрит на это адми
нистрация): каждый возраст 
найдет что-то для себя.

Театр «Скоморох» открыт 
зрителю. В нем как будто 
нет табличек «Посторонним 
вход запрещен». Здесь «рас
секречивают» прием: актер 
может появиться в центре 
зала с куклой в руках, иг
рать рядом с ней, вместе с 
ней, вместо нее—все подме
ны и сращения совершаются 
на глазах. Смотрите!

Тут нет удобных кресел. 
А с непривычных скамеек, 
оказывается, только и мо
жно смотреть спектакли это- 

. го театра (они позволяют 
1чруто ра^(зернуться назад, 
вбок) — действие легко 
перебрасывается с одного ме 
ста в другое, происходит 
всюду, втягивает зрителя, 
делает если не участником, 
то непосредственным свиде
телем разворачивающихся 
событий. Это особенно ха
рактерно для спектаклей, 
обращенных к взрослому 
зрителю.

Именно они — вчерашние 
спектали — стали для томи
чей первой и главной ново
стью театра «Скоморох».

Я видела несколько ре
цензий, привезенных теат
ром из гастрольных поез
док. В них (в том числе и 
югославских) — вполне за
служенные высокие оценки 
работы режиссера, худож
ника, всего театра как кол
лектива единомышленников. 
В них — скрыто и прямо 
выраженная зависть к Том
ску, имеющему такой те
атр, и упреки своим теат
рам. И почти всегда — пе
речень идущих вечером 
спектаклей. Критики испы
тывают удовольствие, даже 
просто называя авторов, 
произведения, которые идут 
на нашей сцене; это лите
ратура самого высокого до
стоинства.

В ЕЧЕРОМ на сцене те
атра кукол оживают 
герои самых разных 

времен и народов: Пиросма
ни — художник уникально
го дарования и человек тра
гической судьбы из пьесы 
В. Коростылева, Жанна Д’Арк 
из драмы Ж. Ануя, участ
ники космических экспеди
ций из романа «Марсиан
ские хроники» современного 
американского фантаста 
Р. Брэдбери, героиня ко
медии итальянского драма
турга X'VIII века К. Голь
дони Мирандолина, немец
кий барон Мюнхаузен, исто
рию которого заново рас
сказал известный сатирик и 
драматург Г. Горин. Каж
дый спектакль заслуживает 
особого разговора, в каждом 
— свое совершенно ориги
нальное прочтение литера
турного материала. Зри
тель может только пора
жаться смелости решений, 
разнообразию театральных 
приемов все в одном и том 
же крохотном зальчике без 
каких бы то ни было теат
ральных приспособлений.

Но есть во всем, что по
ставлено Р. Виндерманом и

Л. Петровой, целенаправ
ленность поиска; внутреннее 
единство, напряжение дей
ствия в спектаклях для 
взрослых создает исследова
ние проблемы — человек и 
общество, точнее, личность 
и общество. Проблемы, как 
никогда, острой и актуаль
ной. И всегда театр утвер
ждает внутреннюю силу лич
ности, ее способность про
тивостоять натиску прагма
тизма, быть верной свое
му человеческому долгу, 
своему неповтори.мому чело
веческому «я», украшающе
му и обогащающему об
щество.

Наиболее в этом плане по- 
казательнЫдМ и принципиаль
ным для театра является 
спектакль «Самый правди
вый». Постановщики не по
боялись, что зрители видели 
телефильм М. Захарова с из
вестными и любимыми акте
рами («Тот самый Мюнхау
зен»), они нашли для пье
сы Г. Горина свою и, смею 
сказать, не менее интерес
ную трактовку. Ни в чем не 
нарушая авторского замыс
ла, они активизировали и 
усилили его социально-фи
лософский аспект.

Почти весь первый акт— 
история о том, как Мюнхау
зен пытается оформить раз
вод с Якобиной и брак с 
Мартой, — играется без ку
кол, лишь в какой-то мо
мент, когда раздражение на 
Мюнхаузена, живущего по- 
своему, желание заставить 
его вести себя, как все, до
стигают особой остроты, ли
ца героев мертвеют, на них 
на какое-то мгновение по
являются маски. К финалу 
первого акта родным Мюн
хаузена, его согражданам 
удается добиться своего: он 
готов отказаться от своих 
«фантазий», то есть от са
мого себя.

Но они теряют человечес
кий облик. За время антрак
та место действия переме
щается в противоположную 
сторону зала, и зрители ока
зываются там, где только 
что текла жизнь героев. На 
сцене — та же .мебель гос
тиной Мюнхаузена, но пер- ' 
сонажи странно уменьши
лись в размерах... Куклы 
жены, сына, их знакомых 
легко пересекают простран- 
\CTB0 (нет сопротивления!), 
перелетают с книжного шка
фа на камин и обратно. Они 
очень похожи, на себя в пер
вом акте, если изменились, 
то чуть-чуть; ушло беспо
койство, добавилось сыто
сти. Пока Мюнхаузен был 
среди них, они, пусть кон
фликтуя, но контактируя с 
ним, сохраняли человечес
кий облик. Уничтожив его, 
они обнаружили свой собст
венный ничтожный масштаб. 
Избавившись от беспокойно
го барона, его близкие из 
родства с ним хотят из
влечь выгоду и наступают 
теперь уже на память о нем, 
дописывают, переписывают 
его историю. И чем сильнее 
наступают, тем больше ут
рачивают человеческие свой
ства; подвижные тростевые

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по.

Телевидение

У л и ц а  Е л и з а р о в ы х
Этот уголок Томска знаком, наверное, 

не каждому томичу. Здесь на части ули
цы Елизаровых движение открылось после 
реконструкции сравнительно недавно. Но
вый отрезок дороги стал .значительно ши
ре, появились газоны, на которых выса

жены деревья, более безопасным стал 
участок улицы, проходящей вблизи онко- 
лы. Двухрядное движение и транспортная 
развязка в конце улицы существенно об
легчают работу автоводнтелей.

Фото Е. Лисицына.

Черных Мария Кирилловна 
в конце июня 1944 года была 
призвана в Советскую Армию 
и направлена в 13-й отдель
ный запасный полк связи ВВС, 
который находился в Алтай
ском крае. Вместе с ней изЛа- 
рабели на военную службу 
уезжали Саша Дееаа, Яна Лях- 
ман, Маша Кошкина. «Мне 
очень хочется найти их, встре
титься с ними, —  пишет Ма
рия Кирилловна. ^  Может 
быть, кто-то из них живет в

Томске или Томской области, 
может, откликнутся другие лю. 
ди, знающие их адреса. Пись
ма прошу направлять по ад
ресу; 630129, Новосибирск-129, 
ул. Курчатова, 3, нв. 328, Ти
товой (Черных) М. К.».

Инвалид Отечественной вой
ны Казанов Абдурафик И угу- 
манович (Томский район, дер. 
Тахтамышево, ул. Советская, 
45) разыскивает своего быв
шего командира Баранникова 
Василия Васильевича, который 
до войны служил начальником 
хозчасти 31-го особого строи
тельного батальона на Даль
нем Востоке.

Б. Голиков (456309, г. Миасс 
Челябинской обл., ул. Орлов
ская, 40, кв. 59) просит от- 
нлиинуться ветеранов, воевав
ших вместе с гвардии старши
ной Тарасом Филипповичем Го
ликовым в 14-м отдельном са. 
пернем батальоне 4-й гвардей- 
ской Краснознаменной диви
зии (погиб 20 марта 1944 го-
Йа в Ново-Одессном районе 

иколаевской области), а так
же бывших воинов, участво
вавших в боях в Калининской 
области вместе с командиром 
отделения Филиппом Филиппо
вичем Голиковым (пропал без 
вести а декабре 1941 года).

ВТОРНИК. 27 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

«Я. ты и все мы вместе...» 
Встреча школьников о учите
лями - новаторами Б. Н. Иль
иным, Ш. Л. Лмонашвили, 
В Ф. Шаталовым. С. Н, Лы- 
сенковой. 9.05 — «Революция 
поодолжается». Фильм 1-й — 
«Поворот». Фильм 2-й — «До
роже золота». 11.10— Новости.

С 11.20 до 16.00 — перерыв.
16.00—Новости. 16.10 — «Про

жектор перестройки». 16.20 — 
«Здравствуй, музыка!». 16.50
— «Твоя ленинская библиоте
ка». 17.35 — «Мы хотим се
годня...» О проблемах строи
тельства Всесоюзного пионер
ского лагеря «Артек*. 17.55
— «Наш сад». 18.25 — Мульт
фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — К 70-летию Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции. Совет
ская Украина. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — «Револю
ция поодолжается*. Фильм. 2-й
— «Дороже золота». 22.45 —
«Сегодня в мире». 23.00 —
«Это вы можете». 23.45 —Чем
пионат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 ,— Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Рабочий прин
цип». Документальный теле
фильм. 8.35. 9.35 — Музыка. 
8-й класс. 9.05, 11.55 — Фран
цузский язык. 1.Й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся СПТУ. 
Общая биология. 10.35, 11.35—

куклы сменяются марионет
ками, у которых шевелятся 
только губы да руки туда- 
сюда ходят, а к финалу и 
вовсе сцену заполняют клум
бы кукол-муляжей — пять 
или шесть Якобин, столько 
же пасторов, бургомистров 
— неподвижная, тупая, сы
тая, расфранченная толпа...

Театр наглядно, зримо по
казал процесс омертвения 
не только корыстных, но и 
добрых, милых людей — 
этот процесс незаметно на
растает по мере того, как 
раздражение на «самого 
правдивого» сменяется аг
рессивным желанием сло
мить его, да ведь и сам он в 
какой-то момент не выдер
живает давления, изменяет 
себе и... «окукливается».

Есть над чем поразмыш
лять.

П ОЧТИ в каждом спек
такле Р. Виндермана 
есть моменты, когда 

сжимается сердце, когда 
больно и страшно (вспомним 
хотя бы эпизод с Иллой в 
«Марсианских хрониках», 
финал «Мирандолины»; да и 
в «Самом правдивом» таких 
немало). В театре много и 
с удовольствием смеются; 
постановщики легко под
хватывают и усиливают ко
медийную стихию драматур
гии. Но думаю, что. здесь 
прежде всего обращаются к 
сознанию зрителя. Парадок
сально заостряя драматур
гические ходы специфичес
кими средствами театра ку
кол, разворачивая ситуации 
неожиданными гранями, по
становщики активизируют 
мысль, заставляют сравни
вать, сопоставлять— думать 
о вечных законах человече
ских отношений, о том, как 
преломляются они в наших 
общественных условиях.

Казалось бы, все в этом 
театре благополучно. Свой 
уровень он блестяще про
демонстрировал на фестива
ле в Загребе. И город вро
де бы прекрасно относится 
к театру, все очень сочувст
вуют по поводу отсутствия 
соответствующего помеще
ния — тот зальчик, кото
рым театр располагает, мо
жно иметь только 'как ма
лую сцену, то есть как до
полнение к нормальной сце
не с современной машинери- 
ей, осветительной техникой, 
помещениями для декора
ций... Но когда же театр 
кукол все это получит? Ему 
тесно, он задыхается, начи
нает загонять зрителя в 
угол (в готовящемся спек
такле — пьесе известного 
поэта - переводчика П. Гру
шко «Было или не было» по 
роману М. Булгакова «Ма
стер и Маргарита» — дей
ствие будет происходить 
сразу с трех сторон, зрите
ля прижмут к четвертой). 
А гор,од все обсуждает, как 
помочь театру, находит один 
вариант, потом через неко
торое время другой... Не ло
ра ли от слов перейти к 
делу?

В. ГОЛОВЧИНЕР. 
доцент ТГПИ.

года с прояснениями, ме
стами слабый снег,' ветер 
западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура по 
области 8—13 градусов мо
роза, в Томске 10— 12 мо
роза.

28 октября — облач
ность с ■ прояснениями, 
местами слабый снег, ме
тель, ветер западный. 9 —14 
метров в секунду, темпера, 
тура ночью 5 —10, днем 2 
—7, местами до 12 граду
сов мороза.

Поиродоведение. 3-й класс. 
10.55 — Научно-популярный
фильм. 11.05 — «Русская
речь». 12.25 — Советское изо
бразительное искусство. Кук- 
рыниксы. Передачи 1-я и 2-я. 
13.25 — Экран — учителю. 
История. 8-й класс. 13.55 —
Новости.

С 14.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — К 70-летию Велико

го Октября. «На экранах Том
ска». 19.00 — «День области». 
19.15 — «От идеи — к внедре
нию». «Молния в бетоне». (Ин
ститут высоких напряжений). 
19.45 — Документальный
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Я работаю в шко
ле...» Встреча с засл^енны м  
учителем школы РСФСР В. И. 
Вершининым.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.’3б — 

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «В стреляющей глу- 
ши». Художественный фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«Содружество». 18.45 — Рит
мическая гимнастика. 19.15 — 
«...До шестнадцати и старше». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма. 
ЛЫШИ1* 20.15 — Международ
ный турнир по теннису. Пере
дача из Бельгии.
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В театрах
ДРАМЫ

27 октября. «Трудные роди
тели» —  19.

28 октября. «Кабала саятош»
— 19.

КУКОЛ
27 октября. «Путешествие с 

куклами» —  11 .

Дворец зрелищ 
и спорта

27 октября. Эстрадная про- 
'  участием Альберта

ВИДЕОТЕКА
27 октября. Мультфильм

«Кругосветное путешествие
Кота в сапогах» —  Ю-20. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 12, 14, 16, 18, 20.

9-30, 11-40, 13-50, 16, 18-10,
20- 30. Перед сеансами на 11-40, 
13-50, 16, 18-20, 20-30 СОСТОЯТ
СЯ встречи с творческой груп
пой студии «Ленфильм».

имени М. ГОРЬКОГО 
27 октября. «Единожды со

лгав.,.» —  8-30, 10-10, 11-50,
13-50, 16. 18-10, 20-10, 22-10.
Состоятся встречи с творче
ской группой киностудии «Лен- 
фильм». «Соучастие в убийст
ве» —  8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Черно
быль. Хроника трудных не
дель» —  9, 10-10, 11-20, 12-30. 
13-40, 14-50, 17-10, 20-40.
«Здесь солнце Родины встает» 
—  16. «Двойной обгон» —  19.

«ОКТЯБРЬ»
27 октября. «Пусть говорят» 

— 8-40, 12-10, 14, 16. 18. 20,22. 
«Одинокая женщина желает 
познакомиться» —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21- 50. «Путешествие по реке с 
курицей» —  10-30.

«ПИОНЕР»

«Веселенькое воскресенье» —
9. 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. «Яо-хо-хо» —  14-20.

«СИБИРЯК»
27 октября. «Морозно» —- 

9-20. «Новые амазонки» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

27 октября. «Граф Монте
кристо» (две с^и и ) —  17, 20. 

ДОМ КУЛЬТЗТРЫ ТЭМЗа 
27 октября. «Апелляция» —  

17-40. 19, 21.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
27 октября. «Взломщик»

27 октября. Мультсборнйк 
«Приключения пингвиненка 
Лоло» —  9. 10-40, 12-20. «Не
уловимые мстители» —  14,
15-40. «Змеелов» —  17-20, 19.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 октября. «Трое мужчин и 

младенец в люльке»—  9, 10-40 
12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21.

Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75).

30—31 октября.
АННА АХМАТОВА.
Из цикла «Тайны ремес

ла»,
«Ветер войны»,
Слово о Пушкине, 
Северные элегии. 
Воспоминания об А. А. 
Ахматовой.
Читает

' НАТАЛИЯ МИНАЕВА.
(г. Москва).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

ВНИМАНИЮ ж и т е л е й , 
р у к о в о д и т е л е й  о р г а !
НИЗАЦИИ и ПРЕДПРИЯ
ТИИ г. ТОМСКА!

Вывозку бытовых отходов 
в г. Томске производит 
спецавтохозяйство по систе
ме «несменяемых» контей
неров.

На объектах, подлежащих 
обслуживанию, предприяти
ями и организациями долж
ны быть созданы необходи- 
■мые условия для работы

спецавтотранспорта.
Все организации и пред

приятия города, кооперати
вы и жители частных домов, 
Имеющие договора со спец- 
автохозяйством на вывоз бы
тового мусора,

ОБЯЗАНЫ:
заключить договор на вы

воз бытовых отходов на 1988 
год до 30 ноября 1987 го
да, предусмотреть переда'чу 
бензина или дизельного топ
лива согласно пись.му Гос
плана СССР №  АЛ-19-Д:

построить типовые пло
щадки для установки кон
тейнеров, предусмотрев ме
сто для резервного контей
нера и место для сбора круп
ногабаритного мусора: 

планировка, размеры и 
место расположения пло
щадки должны обеспечивать 
свободный проезд контейнер
ного мусоровоза и отвечать 
условиям производства по- 
грузочно - разгрузочных ра
бот (см. рис. «Общий вид 
'контейнерной площалкит,);
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ллошддки для установки 
контейнеров желательно ог
раждать зелеными насажде
ниями;

оборудовать подъездные 
пути и содержать их в про
езжем состоянии в любое 
время года;

оборудовать контейнерные 
площадки освещением и 
табличками с надписями от
ветственных за уборку пло
щадки с указанием номера 
телефона;

содержать сборники отхо
дов (контейнеры) в надле
жащем состоянии, при необ
ходимости производить- их 
ремонт, мойку, покраску, 
дезинфекцию;
' строительные отходы, а 
1также крупногабаритный 
мусор собирают отдельно на 
специально отведенное ме
сто и вывозят транспортом 
предприятий и организаций, 
в ведении которых нахо
дится жилой фонд.

Спецавтохозяйство имее.т 
возможность производить 
вывозку бытовых отходов от 
горожан, владеющих домами 
на правах личной собствен
ности или арендующих до
ма.

В этом случае договор за
ключает уличный комитет. 
Стоимость услуг с человека 
в год—1 руб. 80 «оп.
ПРАВИЛА ПОЛЬЗОВАНИЯ 

КОНТЕЙНЕРАМИ ПРИ 
СИСТЕМЕ «НЕСМЕНЯЕ- 
МЫХ» КОНТЕЙНЕРОВ
При сборе бытовых отхо

дов в контейнеры жители 
города, представители орга
низаций и предприятий 
должны знать: 

складировать в контейне
ры разрешается только су
хой бытовой мусор (вывоз 
всех видов промышленных 
отходов в обязанности пред
приятий коммунального хо
зяйства не входит);

сброс пищевых отходов в 
контейнеры для сбора быто
вого мусора запрещается: 

не разрешается складиро
вать в сборники отходов 
крупногабаритаый мусор;

категорически запрещается 
сжигание мусора в контей
нерах; -

категорически запрещается 
■складирование в контейне
ры и вывоз на полигон 
(свалку) отходов, пригодных 
к использованию в народном 
хозяйстве в качестве вторич
ных ресурсов и деловых от
ходов;

выбор текстиля, , бутылок 
из сборников отходов, а так
же из мусоропроводов иму- 
соровозного транспорта не 
допускается.

ПРИМЕНЕНИЕ СИСТЕМЫ 
«НЕСМЕНЯЕМЫХ» КОН

ТЕЙНЕРОВ В ДОМАХ
п о в ы ш е н н о й

ЭТАЖНОСТИ
В многоэтажных застрой

ках, где габариты, располо
жение и оборудование му
сороприемной камеры соот
ветствуют «Указаниям по 
проектированию мусоропро
водов в жилых и обществен
ных зданиях», ВСН-8-72 
(утвержденным Госграждан- 
строем СССР), следует уста
навливать контейнер, кото
рый транспортируют на те
лежке. Применение этого 
способа сбора оходов позво
ляет исключить дополни
тельные ручные операции по 
пересыпке отходов и улуч
шить санитарное состояние 
домовладений.

При несоответствии ука
заниям мусороприемных 
камер жилищным органам 
следует производить рекон-. 
струкцию камер в соответст
вии с типовыми решениями 
по переоборудованию. При 
проектировании и привязке 
новых домов с мусоропрово
дами необходимо строго со
блюдать требования ВСН-8- 
72 (см. рис. «Установка 
контейнера под стволом му
соропровода»).

При невозможности орга
низации непосредственного 
подъезда мусоровоза к му
сороприемной камере целе
сообразно сокращать пунк
ты разгрузки мусоровозов 
прж обслуживании объекта

путем транспортировки кон
тейнеров к централизован
ной площадке, на которой 
проводят перегрузку отходов. 
Ответственность за содер
жание камеры мусоропровб- 
да, мусоросборников и тер
ритории. прилегающей к 
месту выгрузки мусора из 
камеры, несет организация, 
в ведении которой находит
ся дом.

При наполнении контейне» 
ра или по прибытии мусоро
воза работник жилищной ор
ганизации должен;

закрыть шибер ствола му
соропровода;

выкатить е помощью те
лежки контейнер из мусоро
приемной камеры;

доставить заполненный кон
тейнер на площадку, а чис
тый порожний контейнер в 
мусорокамеру;

открыть шибер ствола му
соропровода.

Контейнеры моют в мусо
роприемной камере работни
ки жилищных организаций.

Все справки о сборе и вы
возе бытовых отходов по си
стеме «несменяемых» кон
тейнеров можно получить по 
телефону 4-30-68.

Спецавтохозяйство преду
преждает все жилищные ор
ганизации и жителей города, 
что при нарушении правил 
эксплуатации контейне]^в, а 
также при несвоевременном 
заключении договоров вы
воз бытовых отходов из кон
тейнеров производиться не 
будет.

В газету «Красное зна
мя» ошибочно дан номер 
кода на Колпашево, По 
АМТС перед № следует 
вместо «О» набирать «2».

Пример набора: 254-0-Лй 
абонента, надо 254-2-№ 
абонента.

Управление механнзацни 
треста «Томсктрансстрой» 
свободно реализует излиш
ние запасные части к экска- 
ваторам, бульдозерам и дру- 
.гой строительной технике.

Справки по тел. 5-17-98, 
5-26-01.

Родные и близкие с глу- 
боким прискорбием изве* 
щают о смерти
СИМАХИНОИ-ЧЕРНЫШОВОИ 

Ольги Васильавиы.

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  .1-36-44 ■

Агропромышланный отдел —  
1-43-75, 1-44-60, 1-46-48

Отдал на)гни и учебных 
заведений —
1-33-88, 1-26-80 
Отдал кифориации и 
культуры —  1^15-81, 1-43,82 
Отдал советского строитель- 
стеа и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций 
1-№16

Собственный и(»распондент 
Колпашеве —  36-SS
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-<>6-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-80

Типография издательства «Краснов знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Газета печатается офсетным епоеовом. 

Выходит 300 раз В году.

’К005993 'Заказ №  1548
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


